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МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 24.06.2016) $395,1 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
05.07.2016) 925,23 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
05.07.2016, 20.00 МСК) $47,71 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
71,63

$1= 
64,27

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 06.07.2016) 
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НАСТЯ БЕРЕЗИНА, 
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ, 
АНАСТАСИЯ ЯКОРЕВА

2 июля в Москве был отме-
нен фестиваль Outline. Срыв 
мероприятия мог обойтись 
его организаторам в сумму 
до 100 млн руб., подсчитали 
опрошенные РБК участники 
музыкального рынка.

Вечером 2 июля в Москве нео-
жиданно был отменен фестиваль 
электронной музыки Outline. На 
мероприятие, которое должно 
было состояться на Московском 
заводе автоматических линий и 
специальных станков, организа-
торы продали порядка 12 тыс. би-
летов. Однако вечером в субботу на 
официальной странице фестиваля 
появилось сообщение: «Внимание! 
Фестиваль не состоится по не за-
висящим от организаторов причи-
нам. Деньги за билеты будут воз-
вращены».

Вину за срыв Outline власти Мо-
сквы возложили на организаторов. 
В беседе с «Интерфаксом» префект 
Юго-Восточного административно-
го округа (ЮВАО) Москвы Андрей 
Цыбин пояснил, что заявка на про-
ведение фестиваля была подана не 
за 30 дней, как положено по закону, а 
лишь в среду, 29 июня. Нарушение в 
действиях организаторов усмотрела 
и прокуратура: официальный пред-
ставитель прокуратуры Москвы 
Елена Россохина сообщала РБК, что 
проведение мероприятия не было 
согласовано с властями города. Ор-
ганизаторы также не обеспечили ус-
ловия с точки зрения пожарной без-
опасности, уточнила она.

Вечером 4 июля на странице 
фестиваля в Facebook появилось 
официальное заявление органи-
заторов. Из него следует, что «все 
необходимые меры безопасности» 
были приняты. «Все формально-
сти, связанные с организацион-
ным процессом и получением 
нужных лицензий и разрешений, 

нами соблюдаются неукоснитель-
но  — за плечами многолетний 
опыт и длинный перечень успеш-
ных мероприятий», — сказано в со-
общении. О причинах срыва меро-
приятия в сообщении не сказано.

Совокупные потери организа-
торов фестиваля — «десятки мил-
лионов рублей», сообщил в беседе 
с РБК один из участников несо-
стоявшегося мероприятия. РБК 
разобрался, какие потери могли 
понести организаторы и их пар-
тнеры в связи с внезапной отме-
ной Outline.

БАЗОВЫЙ НАБОР

Организаторы мероприятий, 
опрошенные РБК, разошлись в точ-
ных оценках. Так, Виктор Шкипин, 
директор фестиваля электронной 
музыки Alfa Future People (AFP, 
пройдет 22–24 июля под Нижним 
Новгородом), в беседе с РБК оце-
нил общие затраты организаторов 
на подготовку Outline в $1,5 млн 

(96 млн руб.). Он исходил из заяв-
ленного масштаба мероприятия и 
рыночных цен на аренду площад-
ки, звукового и светового обору-
дования, а также монтажа сцены, 
строительства инсталляций, опла-
ты труда рабочих и оценочного го-
норара артистам.

Организацию Outline совладе-
лец Zeppelin (компания занима-
ется проведением крупнейших 
музыкальных фестивалей и мар-
кетинговых мероприятий, была 
первым подрядчиком AFP) Дми-
трий Ашман в беседе с РБК оце-
нил скромнее Шкипина, — в 30–
40 млн руб., из которых в случае 
отмены фестиваля организато-
ры теряют 80% этой суммы (24–
32 млн руб.). В частности, затраты 
на техническое обеспечение по-
добных мероприятий (строитель-
ство сцены, аренда техники и ви-
деопроекционного оборудования) 
он оценил в 10–15 млн руб. 

«На пару лет мы точно окажемся парализованы, и основные бизнесы соорганизаторов фестиваля пострадают», — прокомментировала подсчеты РБК 
создательница отмененного фестиваля Наташа Абель

ИНДУСТРИЯ РАЗВЛЕЧЕНИЙ Сколько потеряли организаторы Outline

Фестиваль убытков

Окончание на с. 6

ПОЛИНА НИКОЛЬСКАЯ, 
АННА МОГИЛЕВСКАЯ

После запрета на транзит 
товаров через территорию 
России украинские власти со-
общили, что готовят ответные 
меры и собираются подать 
иск в ВТО. РБК разбирался, 
с чем связаны ограничения 
и как они отразятся на тран-
зите двух стран.

 Что ужесточила Россия?

3 июля президент внес изме-
нения в свой указ, который 

ограничивает транзит украин-
ских грузов по территории Рос-
сии. В частности, транзит товаров, 
попадающих под продоволь-
ственные санкции, теперь запре-
щен полностью. Кроме того, те-
перь запрещен транзит через 
Россию грузов, в отношении ко-
торых применяются ставки ввоз-
ных таможенных пошлин выше 
нуля, установленные Единым та-
моженным тарифом Евразийско-
го экономического союза (в него 
входят Армения, Белоруссия, Ка-
захстан, Киргизия и Россия). 
Представитель Минэкономразви-
тия пояснил, что это товары, про-
писанные в решении Евразий-
ской экономической комиссии 
№54 (всего 97 групп — от продук-
тов питания до оборудования).

Теперь в соответствии с но-
вым указом, ч  тобы провезти 
транзитом через Россию разре-
шенный товар в Киргизию, укра-
инским грузовикам и поездам 
теперь надо сделать крюк, зае-
хав  на  российскую территорию 
через белорусский пропускной 
пункт.

ТОРГОВЛЯ

Четыре вопроса 
о транзите 
украинских 
грузов

ФОТО: AP

Борис не согласился: почему самый популярный сторонник Brexit отказался участвовать в выборах

Примирение консерваторов: как нейтральная позиция Терезы Мэй может привести ее к премьерскому посту

Кандидат от Brexit: сможет ли выиграть выборы министр юстиции Майкл Гоув

ТЕМА ДНЯ | Кто станет новым британским премьером c. 4
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Алексей Навальный, 
политик
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ЕСПЧ отказался рассматривать жалобу России на решение в пользу  
Навального по «делу «Кировлеса»

Невиновен по-европейски
МАРИЯ БОНДАРЕНКО,  
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ,  
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА

ЕСПЧ отказался рассматри-
вать апелляцию России на 
решение европейского суда 
по делу «Кировлеса» в пользу 
Алексея Навального и Петра 
Офицерова. Теперь Верховно-
му суду РФ придется рассмо-
треть вопрос об изменении 
приговора оппозиционеру, 
вынеесенного в 2013 году.

Европейский суд по правам чело-
века (ЕСПЧ) отказал в направле-
нии апелляции России в Большую 
палату ЕСПЧ по « делу «Кировле-
са», по которому ЕСПЧ присудил 
оппозиционеру Алексею Наваль-
ному и бизнесмену Петру Офи-
церову компенсацию €87 тыс. 
Как  говорится на  сайте ЕСПЧ, 
в  передаче данной апелляции 
в Большую палату ЕСПЧ отказано.

В  сообщении отмечается, 
что на своем последнем заседа-
нии, которое состоялось 4 июля, 
группа судей Большой палаты 
в составе пяти человек приняла 
решение отклонить десять хода-
тайств о передаче в Большую па-
лату. Среди них и  ходатайство 
по делу «Навальный и Офицеров 
против России». Решение являет-
ся окончательным.

РЕШЕНИЕ СТРАСБУРГА

Решение по  «делу «Кировлеса» 
ЕСПЧ вынес в феврале 2016 года. 
Суд постановил, что  во  время 
рассмотрения «дела « Кировлеса» 

в 2013 году были нарушены права 
Навального и Офицерова на спра-
ведливое разбирательство, и при-
судил им по  €8 тыс. в  качестве 
возмещения морального вреда. 
Суд также постановил, что Россия 
должна выплатить Навальному 
чуть больше €48 тыс., а Офицеро-
ву — почти €23 тыс. для компен-
сации судебных издержек.

Страсбургский суд признал, 
что  во  время процесса были 
нарушены права заявителей 
на  справедливое разбиратель-

ство (ст.6 Европейской конвен-
ции по правам человека). Также 
была нарушена ст.7 Евроконвен-
ции, которая гарантирует наказа-
ние исключительно на основании 
закона: чтобы осудить Навально-
го и Офицерова, российские вла-
сти существенно вышли за рам-
ки привычного толкования норм 
законодательства, указали судьи 
ЕСПЧ.

Страсбургский суд не согласил-
ся с заявителями, что российские 
власти с помощью суда по «делу « 
Кировлеса» добивались не восста-
новления справедливости, а стре-
мились помешать обществен-
но-политической деятельности 

Навального. При этом в Страсбур-
ге указали, что российские суды 
должны были обратить внимание 
на связь между антикоррупцион-
ными публикациями Навально-
го и стремлением Следственного 
комитета предъявить ему обвине-
ния. Судьи ЕСПЧ пришли к выво-
ду, что Навального и Офицерова 
осудили за деяния, которые невоз-
можно отличить от обычной пред-
принимательской деятельности.

Адвокат оппозиционера Ольга 
Михайлова заявила «Интерфак-

су», что теперь «дело «Кировлеса» 
в отношении осужденных долж-
но быть направлено в Верховный 
суд (ВС) России вместе с решени-
ем ЕСПЧ. По ее мнению, «един-
ственное, что  Верховный суд 
может сделать, — это отменить 
приговор Навальному и Офице-
рову, а их самих оправдать».

Как ранее объяснили РБК ад-
вокаты Навального, на  основа-
нии решения ЕСПЧ председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебе-
дев должен внести представле-
ние в президиум ВС о пересмотре 
«дела «Кировлеса». В результате 
приговор должен быть изменен 
или отменен.

ДАЛЬНЕЙШИЕ ДЕЙСТВИЯ

Согласно Уголовно-процессуально-
му кодексу, председатель Верхов-
ного суда может возбудить произ-
водство по делу в связи с новыми 
обстоятельствами, к которым отно-
сится решение ЕСПЧ.

Как отмечает адвокат Ксения Ко-
стромина, УПК не содержит чет-
кого регламента действий. Когда 
Страсбургский суд вынес анало-
гичное решение по жалобе ее до-
верителя — экс-начальника служ-
бы безопасности ЮКОСа Алексея 
Пичугина и признал, что было на-
рушено право на  справедливый 
суд, адвокат сама написала жалобу 
в Верховный суд, в которой попро-
сила провести слушание.

Костромина и  Пичугин, осу-
жденный к пожизненному сроку 
за  убийство мэра Нефтеюганска 
Владимира Петухова, просили от-
менить пожизненный приговор 
и  направить дело на  пересмотр, 
но им было в этом отказано.

Адвокат Навального Михайло-
ва, в свою очередь, рассказала РБК, 
что  отдельной жалобы в  ВС она 
пока не направляла. «Чтобы уско-
рить процесс, мы подадим такую 
жалобу и будем просить вынести 
оправдательный приговор», — го-
ворит адвокат.

По  ее словам, Верховный суд 
будет вправе как  отменить при-
говор и направить дело на новое 
рассмотрение и в апелляционную 
инстанцию, так и самостоятельно 
изменить приговор. Либо он может 
и вовсе отклонить все доводы.

Также у правительства и у прези-
дента в соответствии с новыми по-

Если Верховный суд отменит оба приговора Навальному, то он получит возможность баллотироваться в Госдуму. На фото: Навальный проводит встречу  
с избирателями во время выборов мэра Москвы

Как ранее объяснили РБК адвокаты Навального, 
на основании решения ЕСПЧ председатель 
Верховного суда Вячеслав Лебедев должен внести 
представление в президиум ВС о пересмотре 
«дела «Кировлеса». В результате приговор 
должен быть изменен или отменен
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правками в закон о Конституцион‑
ном суде (КС) есть право обратиться 
с запросом в Конституционный суд 
и  попросить разъяснений о  том, 
как следует исполнить это решение 
Европейского суда по правам чело‑
века. Но в таком случае им придет‑
ся обосновать, что при исполнении 
конкретного решения возникает 
правовая неопределенность.

В декабре 2015 года президент 
Владимир Путин подписал закон, 
позволяющий КС игнорировать ре‑
шения международных судебных 
инстанций в случае их противоре‑
чия Конституции России. Как по‑
яснял в связи с этим судья КС Сер‑
гей Маврин, международное право 
по‑прежнему обладает приорите‑
том над  национальными закона‑
ми. «Но Конституция не относится 
к ординарным законам: это особый 
правовой акт, находящийся на вер‑
шине нашей правовой системы», — 
говорил он.

В феврале в Конституционный 
суд поступило первое обращение 
Министерства юстиции о возмож‑
ности неисполнения решения Ев‑

ропейского суда по правам челове‑
ка. Запрос касается постановления 
суда по делу «Анчугов и Гладков 
против России» от 4 июля 2013 года. 
В деле речь идет о безусловном за‑
прете заключенным голосовать 
на выборах независимо от тяже‑
сти совершенного преступления. 
Страсбургский суд решил, что эта 
норма противоречит Европейской 
конвенции.

В  Министерстве юстиции не 
смогли оперативно ответить на за‑
прос РБК, будет ли ведомство об‑
ращаться в Конституционный суд 
в связи с решением ЕСПЧ по жало‑
бе Навального.

ЕСПЧ также принял к рассмо‑
трению жалобу братьев Алексея 
и Олега Навальных по «делу «Ив 
Роше». Как  ранее объяснял На‑
вальный РБК, если по этой жало‑
бе Страсбургский суд примет ре‑
шение в его пользу, а Верховный 
суд отменит оба приговора по его 
делам, то он получит возможность 
участвовать в выборах. 

При участии Анастасии Михайловой

Как развивалось «дело «Кировлеса»

Декабрь 2010 года
Следственные органы провели 
проверку в отношении бывшего 
советника губернатора Киров-
ской области на общественных 
началах, блогера Алексея На-
вального. По версии следствия, 
Навальный ввел в заблуждение 
бывшего директора Кировского 
областного государственного 
унитарного предприятия (КОГУП) 
«Кировлес» Вячеслава Опалева 
и принудил его заключить за-
ведомо невыгодный контракт 
на реализацию лесопродукции.

Май 2011 года
СК РФ возбудил в отношении 
Навального уголовное дело 
по признакам преступления, пред-
усмотренного п. «б» ч. 3 ст. 165 УК 
РФ (причинение имущественного 
ущерба путем обмана или злоу-
потребления доверием при отсут-
ствии признаков хищения).

Июль 2012 года
Уголовное дело было передано 
для расследования в главное 
следственное управление След-
ственного комитета РФ. Позднее 
Навальному было предъявлено 
обвинение в организации растра-
ты чужого имущества в особо 
крупном размере. С оппозицио-
нера взята подписка о невыезде. 
По версии следствия, Навальный 
вступил в сговор с директором 
ООО «Вятская лесная компания» 
Петром Офицеровым и генераль-
ным директором КОГУП «Киров-
лес» Вячеславом Опалевым и ор-
ганизовал хищение более 10 тыс. 
куб. м лесопродукции, принадле-
жавшей «Кировлесу». Ущерб бюд-
жету Кировской области составил 
более 16 млн руб.

18 июля 2013 года
Ленинский суд Кирова признал 
Навального виновным в хищении 
имущества КОГУП «Кировлес» 
и приговорил оппозиционера 
к пяти годам лишения свободы 
в колонии общего режима. На-
вальный взят под стражу в зале 

суда. Петра Офицерова суд при-
говорил к четырем годам коло-
нии. С подсудимых взыскан 1 млн 
руб. ущерба. 

19 июля 2013 года
Навальному и Офицерову мера 
пресечения по просьбе прокура-
туры была изменена на подписку 
о невыезде. Благодаря этому 
Навальный вышел на свободу 
и смог принять участие в выборах 
мэра Москвы, на которых он на-
брал 27% голосов.

16 октября 2013 года
Кировский областной суд изменил 
приговор суда первой инстанции 
и назначил Навальному и Офице-
рову условное наказание.

Октябрь 2014 года
10 октября Европейский суд 
по правам человека принял 
к рассмотрению жалобу адво-
катов Навального и Офицерова 
по «делу «Кировлеса».

Декабрь 2014 года
Верховный суд РФ отказался 
пересмотреть приговор по «делу 
«Кировлеса».

23 октября 2015 года
Суд обязал Навального, Офи-
церова и Опалева выплатить 
в солидарном порядке «Кировле-
су» 16 млн руб. как возмещение 
ущерба. Также суд взыскал с каж-
дого из ответчиков госпошлину 
по 20 тыс. руб.

23 февраля 2016 года
ЕСПЧ усмотрел нарушения в «деле 
«Кировлеса» и присудил Наваль-
ному и Офицерову компенсацию 
в размере €8 тыс. Россия также 
должна компенсировать заявите-
лям судебные издержки.

5 июля 2016 года
ЕСПЧ отказался направить в Боль-
шую палату апелляцию, поданную 
Россией на решение о выплате 
Навальному и Офицерову €87 тыс. 
по «делу «Ки ровлеса».
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Кто может стать новым премьером Великобритании

Кандидаты от Brexit
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Британские консерваторы 
начали выборы нового лидера 
партии — будущего премье-
ра. После отказа от борьбы 
экс-мэра Лондона Бориса 
Джонсона фаворит — глава 
МВД Тереза Мэй: на первом 
этапе выборов она собрала 
50% голосов.

Во  вторник, 5 июля, в  Лондоне 
прошел первый этап выборов но-
вого лидера правящей Консерва-
тивной партии, который сменит 
на  посту премьер-министра Ве-
ликобритании Дэвида Кэмерона. 
Предварительный отбор канди-
датов проводится внутрифракци-
онным голосованием депутатов 
парламента от партии. Ровно по-
ловину голосов получила министр 
внутренних дел Тереза Мэй — это 
лучший результат в первых раун-
дах внутрипартийных выборов 
с 1995 года.

Выборы нового лидера понадо-
бились после прошедшего 23 июня 
общенационального референдума 
о выходе Великобритании из Ев-
росоюза. После того как  страна 
проголосовала за  Brexit, Дэвид 
Кэмерон объявил о решении уйти 
в отставку и призвал консервато-
ров выбрать нового лидера и пре-
мьера на партийной конференции 
в октябре 2016 года.

Уже в  понедельник, 27 июня, 
исполком Консервативной пар-
тии объявил о начале процедуры 
выборов и объявил график их про-
ведения. Потенциальные кан-
дидаты должны были заручить-

ся поддержкой депутатов, после 
чего в течение суток (с  полудня 
29 июня по полдень 30 июня) объ-
явить о своем выдвижении. Теперь 
депутаты будут голосовать по всем 
кандидатурам в несколько раун-
дов, после каждого из которыхна-
бравший наименьшее число голо-
сов будет отсеиваться. Второй тур 
пройдет в четверг, 7 июля. Остав-
шиеся после отсева два самых 
сильных кандидата будут выстав-
лены на общепартийное голосо-
вание (всего у  консервативной 
партии около 150 тыс. членов). Го-
лосование по  почте продолится 
до 8 сентября, имя победителя бул-
дет объявлено на следующий день.

ВЫБОРЫ БЕЗ БОРИСА

Самое неожиданное событие этой 
предвыборной гонки произошло 
еще на этапе выдвижения канди-
датов. За несколько часов до окон-
чания процесса выдвижения о на-
мерении стать лидером партии 
заявил министр юстиции Майкл 
Гоув. Гоув считался одним из ли-
деров евроскептического крыла 
партии, но  самым популярным 
сторонником Brexit среди консер-
ваторов был экс-мэр Лондона Бо-
рис Джонсон, которого британская 
пресса после референдума назы-
вала одним из главных кандида-
тов на пост премьера. По данным 
последнего опроса социолгиче-
ской службы YouGov (результаты 
обнародованы вечером 29 июня), 
по  уровню поддержки в  партии 
Джонсон уступал лишь главе МВД 
Терезе Мэй. Имя Гоува в исследо-
вании вообще не фигурировало.

Но утром 30 июня Гоув неожи-
данно заявил о  намерении вы-
двинуть свою кандидатуру, резко 
высказашись о Борисе Джонсоне. 
«Скрепя сердце, я пришел к мысли, 
что Борис не сможет стать подхо-
дящим лидером и создать команду 
для решения грядущих задач, — за-
явил политик. — Поэтому я решил-
ся выдвинуть свою кандидатуру 
на  пост лидера партии». Вскоре 
Джонсон объявил, что  не  будет 
баллотироваться на пост лидера 
партии.

Позже Гоув рассказал BBC, 
что решение выдвинуться принял 
в последний вечер, а до этого якобы 
в течение недели призывал одно-
партийцев поддержать Джонсона, 
но столкнулся с недоверием к быв-
шему лондонскому мэру. «Я понял, 
что ожидающие нас задачи долж-
ны выпасть на долю кого-то иного. 
Как последовательный сторонник 
выхода из ЕС и человек с опытом 
работы в правительстве, я решил, 
что это моя доля», — сказал Гоув.

КТО ЕСТЬ КТО 

Майкл Гоув считает себя ведущим 
кандидатом в  партийные лиде-
ры со  стороны евроскептиков. 
Но на предварительном голосова-
нии во вторник он получил лишь 

48 голосов, заняв третье место 
из  пяти. Уроженец Шотландии 
Гоув был близким соратником 
будущего премьера Кэмерона 
еще в начале 1990-х, а после при-
хода Кэмерона к  власти вошел 
в  его правительство. Должность 
министра юстиции Гоув занимает 
немногим больше года — до этого, 
в первом правительстве Кэмеро-
на, он возглавлял министерство 
образования. На первом посту он 
посвятил себя реорганизации си-
стемы школ, а во главе Минюста 

он занялся реорганизацией тю-
ремной системы.

После объявления референду-
ма о Brexit пути соратников разо-
шлись: правительство Кэмерона 
агитировало против выхода, а Гоув 
стал одним из лидеров кампании 
«за» и  обвинял Кэмерона в  зло-
употреблениях во  время агита-
ционной кампании. Сейчас ми-
нистр юстиции предлагает ввести 
жесткие миграционные правила 
по примеру Австралии. Там вла-
сти каждый год определяют квоту 
на число иммигрантов, а заявите-
ли отбираются исходя из набран-
ных ими баллов (похожая систе-
ма действует в России). На число 
баллов влияет специальность, воз-
раст, трудовой стаж и знание ан-
глийского языка.

С другой стороны, Гоув публич-
но признавал, что заявку на выход 
из ЕС ранее 2017 года он подавать 
не стал бы. Ранее глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер в ультима-
тивном тоне требовал от будуще-
го британского премьера, кто бы 
им ни стал, начать процесс выхода 
на следующий день после вступле-
ния в должность.

Главный оппонент Гоува — ми-
нистр внутренних дел Тереза Мэй, 
которая стала лидером внутрипар-
тийного голосования во вторник, 
получив 165 голосов или  ровно 
50%. На референдуме она заняла 
нейтральную позицию, и теперь 
считается политиком, способным 
объединить расколовшуюся пар-
тию. Как объясняет BBC, в действи-
тельности Мэй считается против-
ником Brexit, хотя неоднократно 
призывала уважать результаты 
волеизъявления британцев.

Географ по  специальности, 
до своего прихода в политику Мэй 
20 лет работала в сфере финансо-
вых услуг. Активная сторонни-
ца гендерного равноправия, пер-
вое время работы в правительстве 
она совмещала пост главы МВД 
с должностью министра по делам 
женщин. Резкая и провокацион-
ная риторика Мэй позволяет рас-
сматривать ее как «новую Марга-
рет Тэтчер», пишет The Washington 
Post. Британская The Guardian 
сравнивает ее положение в Кон-
сервативной партии с положени-
ем «рассудительного директора 
школы, полной перевозбужден-
ных учеников».

Как  министр внутренних дел 
Мэй напрямую ответственна 

Ровно половину голосов получила министр 
внутренних дел Тереза Мэй — это лучший 
результат в первых раундах внутрипартийных 
выборов с 1995 года

 Главный претендент на должность премьера — министр внутренних дел Тереза Мэй. Во вторник она получила 
одобрение большинства депутатов-консерваторов. Мэй считается противником Brexit, хотя неоднократно 
призывала уважать результаты волеизъявления британцев. Washington Post называет ее «новой Маргарет 
Тэтчер», а Guardian считает, что она могла бы стать для партии «рассудительным директором школы, полной 
перевозбужденных учеников»

 Соперничать с ней мог бы бывший мэр Лондона Борис Джонсон (на фото) — 
один из наиболее популярных политиков в стране, лидер евроскептиков 
среди консерваторов. Даже букмекеры считали его фаворитом. Но после того 
как об участии в предвыборной кампании объявил его соратник, министр 
юстиции Майкл Гоув, Джонсон снял свою кандидатуру

КТО МОЖЕТ ЗАМЕНИТЬ ДЭВИДА КЭМЕРОНА  
НА ПОСТУ ПРЕМЬЕРА
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за миграционный вопрос. После 
назначения на эту должность она 
пообещала снизить приток имми-
грантов до 100 тыс. в год. В услови-
ях наплыва беженцев это оказалось 
непросто. За весь 2015 год Вели-
кобритания приняла 630 тыс. им-
мигрантов, а чистый миграцион-
ный прирост населения составил 
333 тыс. человек. Граждане стран 
ЕС занимают лишь около полови-
ны этого потока.

Среди ведущих британских 
политиков Мэй считается од-
ной из наиболее последователь-
ных критиков Кремля. Например, 
в январе при ее поддержке были 
опубликованы материалы «пу-
бличного расследования» гибели 

бывшего сотрудника ФСБ Алек-
сандра Литвиненко. Тогда же Мэй 
обвинила Россию в  «нарушении 
принципов международного пра-
ва и цивилизованного поведения».

Майкл Гоув нечасто высказы-
вается по  российской тематике. 
В 2014 году, убеждая шотландцев 
голосовать против выхода из Ве-
ликобритании, он уверял, что раз-
вал страны «очень бы воодушевил 
Владимира Путина». На прошлой 
неделе, комментируя отказ от вы-
движения Джонсона Джонсона, 
Гоув отметил, что если он станет 
премьером и встретится с Пути-
ным, «тот будет знать, что имеет 
дело с кем угодно, но не с просто-
филей».

РОЛЬ ВТОРОГО ПЛАНА

Отсеянным кандидатом после 
предварительного раунда голо-
сования во вторник стал бывший 
министр обороны Лиам Фокс. 
У  остальных есть время до  утра 
среды, чтобы решить, будут ли они 
бороться дальше.

Среди оставшихся кандидатов 
больше всего внимания прессы при-
влекает младший министр энерге-
тики Андреа Лидсом. Лидсом долго 
была непубличной фигурой, а из-
вестность приобрела яркими высту-
плениями в поддержку Brexit. После 
отказа от участия в гонке ее канди-
датуру поддержал популярный Бо-
рис Джонсон, после чего Лидсом по-

лучила поддержку евроскептиков, 
разочарованных действиями Гоува. 
Это позволило ей во вторник занять 
второе место с 66 голосами коллег 
по фракции (20%).

В  своей должности Лидсом — 
сторонница выхода из ЕС — отвеча-
ет за энергетическую безопасности, 
нефтегазовый сектор и  ядерную 
энергетику. Однако в Минэнерго 
она работает лишь год — до этого, 
как и Тереза Мэй, Лидсом занима-
лась финансами: как в правитель-
стве, так и в частном секторе. Пер-
вым местом ее работы был банк 
Barclays. После десяти лет службы, 
пишет Financial Times, новое ру-
ководство вынудило ее вернуться 
на график полного рабочего дня, 

несмотря на  недавнее рождение 
ребенка. Впоследствии, будучи се-
кретарем Минфина, она проводила 
жесткую бескомпромиссную поли-
тику в отношении крупных банков.

Последний из оставшихся кан-
дидатов — глава Минтруда Сти-
вен Крэбб, получивший 34 голо-
са в свою поддержку. Как и Тереза 
Мэй, он был противником выхода 
страны из Евросоюза, но впослед-
ствии призвал уважать резуль-
таты референдума. О  намере-
нии баллотироваться он объявил 
еще 28 июня, до начала официаль-
ной регистрации. Себя он позици-
онирует как «кандидат единства», 
способный объединить расколотую 
партию. 

Риски Brexit

Что ждет Англию
После референдума о выходе 
Великобритании из ЕС после‑
дует период неопределенности, 
в ходе которого стране придется 
наладить новые отношения 
с Евросоюзом и остальным ми‑
ром, отмечается в очередном 
докладе Банка Англии о поло‑
жении финансовой системы 
страны, публикуемом дважды 
в год. «На этом фоне ожида‑
ется некоторая волатильность 
на рынках и в экономике», — го‑
ворится в документе.
«Число уязвимых домохозяйств 
может возрасти из‑за непросто‑
го экономического прогноза», — 
сказал глава Банка Англии 
Марк Карни в ходе пресс‑бри‑
финга, посвященного выходу 
доклада, сообщает Bloomberg.

Действия на опережение
Во вторник центробанк отме‑
нил принятое в марте решение 
об увеличении требований 
к достаточности капитала. Оно 
обязывало банки страны созда‑
вать буфер капитала в размере 

0,5% от суммы активов, взве‑
шенных по риску. Обнуление 
этого норматива высвободит 
£5,7 млрд капитала, в резуль‑
тате чего банки могут напра‑
вить £150 млрд ($197 млрд) 
на кредитование компаний 
и домохозяйств. Кроме того, 
регулятор смягчил требова‑
ния к страховым компаниям 
в части адаптации к новым 
правилам ЕС, принятым в на‑
чале года, чтобы предотвратить 
распродажи корпоративных 
облигаций и уменьшить нагруз‑
ки на бизнес.
«Этими мерами Карни адапти‑
рует инструментарий Банка 
Англии на случай, если в бри‑
танской экономике начнется 
спад», — приводит Reuters ком‑
ментарий Джеймса Эти из ин‑
весткомпании Aberdeen Asset 
Management. По словам Карни, 
для смягчения шоков Brexit 
Банку Англии, возможно, при‑
дется снизить базовую учетную 
ставку, а также принять другие 
стимулирующие меры уже этим 
летом.

 Министр юстиции Майкл Гоув тоже сторонник выхода Британии из Евросоюза. Сначала он считался 
союзником бывшего мэра Лондона Бориса Джонсона, но в последний момент перестал верить в него. 
Гоув заявил, что он «без особого желания» пришел к выводу, что Джонсон не смог бы «осуществлять 
руководство или сформировать команду с учетом имеющихся задач», и решил бороться за лидерство 
в партии
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Как ограничения на перевозку товаров отразятся на России и Украине

Четыре вопроса о транзите 
украинских грузов

С 1 января 2016 года этот по-
рядок уже действует для украин-
ских грузов, которые следуют в Ка-
захстан. Проезд разрешен только 
в том случае, если транспорт обо-
рудован спутниковой системой 
ГЛОНАСС.

 В связи с чем подписан 
указ?

 
Пресс-секретарь президента 

России Дмитрий Песков зая-
вил, что новый указ президента 
связан, скорее всего, с деятельно-
стью Евразийского экономическо-
го союза России, Казахстана, Бело-
руссии, Киргизии, Армении 
(ЕАЭС). Правда, добавил, что не 
может «квалифицированно объяс-
нить», с чем связано подписание 
указа.

По мнению опрошенных РБК 
экспертов, указ нужен, чтобы огра-
ничить поступление нелегальных 
товаров в Россию. Профессор фа-
культета мировой экономики и 
мировой политики ВШЭ Алексей 
Портанский напоминает, что с 
1 января 2016 года у России с Укра-
иной больше нет зоны свободной 
торговли. И по отношению к Укра-
ине действуют ставки таможенных 
пошлин такие же, как в отношении 
дальнего зарубежья — ЕС, США, Ка-
нады, Китая. «Поэтому здесь речь 
идет об ограничении торговли с 
Украиной и о недопущении воз-
можных случаев нелегальной раз-
грузки фур с продуктами на рос-
сийской территории», — отмечает 
эксперт.

«До ввода системы «Платон» 
многие грузы из Украины, кото-
рые шли в Киргизию и Казахстан, 
не доходили до конечного потре-
бителя, машины разгружались на 
границе с Казахстаном, грузы не 
отслеживались, а таможенные по-
шлины не платились. То есть эти 
ограничения могут вводиться 
для того, чтобы в Россию не шел 
поток товаров с Запада, которые 
беспошлинно идут на территорию 
Украины после ассоциации», — го-
ворит президент общественной 
организации «Ассоциация «Гру-
завтотранс» Владимир Матягин. 
Экономическая часть соглашения 
об ассоциации Украины и ЕС была 
подписана летом 2014 года. Зона 
свободной торговли в рамках ас-
социации начала действовать с на-
чала 2016 года.

Ограничения, в том числе и по 
тарифам с ненулевыми ставка-

ми пошлин, можно считать до-
полнительным барьером для вво-
за товаров из Украины в рамках 
«транзитной войны» с соседней 
республикой, считает Портанский. 
Введение Россией ограничений 
по транзиту в сообщении Мини-
стерства экономического разви-
тия и торговли Украины названо 

«экономически и юридически не-
обоснованным», оно «ожидаемо 
приведет к искусственному ухуд-
шению условий торговли Украины 
с третьими странами».

 Почему это важно для 
Украины?

 
Торговый представитель 

Украины Наталия Микольская 
заявила, что Украина может поте-
рять около 90% экспорта украин-
ских товаров в Казахстан и Кирги-
зию из-за российских ограничений. 
В апреле 2016 года Минэкономраз-
вития Украины отмечало, что тор-
говые ограничения со стороны 
России увеличили стоимость гру-
зоперевозок в Казахстан на 30%, 
передает агентство УНИАН. Всего 
объем поставок Украины в Казах-
стан в 2015 году составил $827 млн, 
уточняет Центр международной 

торговли, это 2,2% в общем экс-
порте Украины. Доля поставок из 
Казахстана в общем импорте Укра-
ины — 3,4%, объем поставок  — 
$35,1 млрд в 2015 году (данные 
Центра международной торговли).

Киргизия не граничит с Росси-
ей, но, по всей вероятности, име-
ли место случаи поставки товаров 
с Украины в Казахстан с указани-
ем Киргизии как пункта конечного 
назначения, говорит Портанский. 
«Поэтому, видимо, для подстра-
ховки добавили Киргизию», — го-
ворит он. Армения также входит 
в ЕАЭС, но товары в нее достав-
ляются другими маршрутами, и, 
соответственно, ограничения по 
транзиту на нее, наверное, распро-
странять нецелесообразно, счита-
ет Портанский.

Стоимость перевозок может 
стать выше для обеих сторон как 
для Украины, так и для России, 
считает директор «Совтрансав-
то» Владимир Тян. «Ограничения, 
поскольку их обход существен-
но увеличит стоимость проез-
да, приведут к временному кол-
лапсу на рынке, ведь речь идет о 
достаточно большом объеме пе-
ремещения грузов», — отмечает 
он. Во вторник казахстанская на-
цпалата предпринимателей (НПП) 
«Атамекен» сообщила, что около 
50  машин с украинскими груза-
ми, которые предназначены для 
компаний в Казахстане, проста-
ивают на российско-белорусской 
границе. Оперативный дежурный 
Краснинского таможенного поста 

Смоленской таможни сказал РБК, 
что скопления грузовиков с укра-
инскими грузами нет и работа ве-
дется в штатном режиме.

 Какими могут быть 
последствия для России?

 
Микольская заявила, что укра-
инские власти рассматривают 

указ Путина «как торговую агрес-
сию, которая противоречит прави-
лам ВТО». Украина готовит ответ-
ные меры и собирается подать иск 
в ВТО. «Если РФ адекватно не от-
реагирует, а мы думаем, что она не 
отреагирует, то мы готовим в дан-
ный момент запрос на иницииро-
вание спора, чтобы заставить РФ 
эти меры отменить», — сказала она 
(цитата по «РИА Новости»).

Свобода транзита  — один из 
ключевых принципов свободы 
торговли, и он закреплен в пятой 
статье Генерального соглашения 
по тарифам и торговле ВТО, под-
черкивает Портанский, Россия же 
отходит от требования этой ста-
тьи. «В принципе, по соображени-
ям безопасности это делать можно, 
но необходимо будет дать соот-
ветствующие объяснения. В указе 
[президента России] написано вве-
сти временный запрет — понятно, 
что партнеры, в первую очередь 
Украина, могут обратиться с жало-
бой в ВТО. В этом случае мы смо-
жем сослаться на то, что запрет но-
сит временный, а не постоянный 
характер», — считает он.

По мнению представителя 
Минэкономразвития России, вве-
денные ограничения не наруша-
ют нормы ВТО. «А если Украина 
в ответ введет зеркальные меры 
в отношении РФ, отечествен-
ные компании диверсифициру-
ют транзит или переориентиру-
ют рынки сбыта», — отметил он. 
Представитель Минэкономразви-
тия подчеркнул, что правитель-
ство России вправе разрешить 
перевозки отдельных товаров, 
если поступит такое обраще-
ние от правительства Казахста-
на или Киргизии. Официального 
уведомления от Украины о том, 
что расширение ограничений по 
транзиту приведет к полной оста-
новке перевозок товаров, в мини-
стерство не поступало.

Российский товар, по словам 
генерального директора исследо-
вательского агентства InfraNews 
Алексея Безбородова, через Укра-
ину транзитом «почти не идет», за 
исключением пункта пропуска Си-
рет на границе Украины и Румы-
нии. Через него проходят поезд-
ные контейнеры «с достаточным 
количеством комплектующих» для 
российского завода Renault, гово-
рит эксперт. По данным Федераль-
ной таможенной службы торговый 
оборот между Россией и Украиной 
в первые четыре месяца этого года 
сократился почти в два раза и со-
ставил $2,656 млрд. 

При участии Яны Милюковой 
и Натальи Дербышевой

Украинские власти рассматривают указ 
Путина «как торговую агрессию, которая 
противоречит правилам ВТО»

ТОРГОВЛЯ

 Окончание. Начало на с. 1 

Украина может потерять около 90% экспорта своих товаров в Казахстан и Киргизию из-за российских ограничений

Ф
О

ТО
: А

ле
кс

ан
др

 Щ
ер

ба
к/

К
ом

м
ер

са
н

тъ



6 июля 2016 года
Cреда

No 118 (2374)
 | НОВОСТИ | 7Торговля.

Мнение о выборах в США

АРЕГ ГАЛСТЯН,
американист

С кем пойдут на выборы Дональд Трамп и Хиллари Клинтон

Кандидаты в вице-президен-
ты должны привлечь голоса 
тех избирателей, которых 
претенденты на Белый дом 
пока не убедили.

До начала суперфинала, в кото-
ром определится 45-й прези-
дент США, осталось чуть больше 
трех месяцев. Кандидаты от обе-
их партий — Хиллари Клинтон и 
Дональд Трамп — находятся в по-
иске своих вторых номеров, кото-
рые в случае победы займут долж-
ность вице-президента. Прежде 
чем перейти к анализу кандида-
тов, стоит рассмотреть сам ин-
ститут вице-президентства и 
выявить критерии, по которым 
кандидаты в президенты делают 
свой выбор.

НАСЛЕДНИКИ 
ПРЕЗИДЕНТА

Еще в XVIII веке, при формирова-
нии системы выборов президен-
та, был внедрен институт колле-
гии выборщиков с условием, что 
каждый из них мог голосовать за 
двоих кандидатов, из которых 
один не должен быть из штата вы-
борщика. В то время верность по 
отношению к своему штату была 
сильнее, чем к стране и народу. 
Отцы-основатели опасались, что 
избиратели будут выбирать лиде-
ра из своего политического круга, 
а в итоге ни один из кандидатов 
не наберет большинства голосов.

Однако уже на выборах в 1800 
году эта система дала сбой, по-
скольку и Томас Джефферсон, и 
Аарон Берр получили одинако-
вое количество голосов. В конеч-
ном итоге конгресс избрал прези-
дентом Джефферсона, а Берр стал 
вице-президентом. Понимая, что 
это тупик, конгресс принял 12-ю 
поправку к Конституции, уста-
новившую нынешнюю систему, 
в которой избиратели могут от-
делить бюллетени для президен-
та и вице-президента.

Но вплоть до принятия 25-й 
поправки в 1967 году вице-пре-
зидент был лишь временно ис-
полняющим обязанности, а не 
становился президентом, то есть 
в случае отставки или смерти ви-
це-президента либо его вступле-
ния в президентскую должность 
новый вице-президент не назна-
чался. Следующими в очереди на 
власть были в разное время ли-
дер сената, спикер палаты пред-
ставителей и госсекретарь. Од-
нако в ядерный век отсутствие 
процедуры для заполнения ва-
кансии вице-президента стало 
нетерпимым.

В 1967 году конгресс принял 
поправку, позволившую прези-
денту в случае необходимости 
назначать вице-президента при 
условии одобрения обеих палат 
конгресса. К этой поправке при-
бегали дважды: в 1973 году, когда 
президент Ричард Никсон назна-
чил Джеральда Форда на заме-
ну ушедшему в отставку Спиро 
Агню, и в 1974 году с назначением 
Нельсона Рокфеллера, после того 
как сам Никсон ушел в отставку и 
президентом стал Форд.

Многие эксперты шутят, что 
главным полномочием вице-пре-
зидента является исполнение тех 
обязанностей, которые президен-
ты находят скучными для себя. На 
самом деле в Конституции отме-
чается, что вице-президент яв-
ляется председателем сената, но 
не имеет права голосовать, если 
только не нужен решающий го-
лос. Как правило, вице-президен-
ты остаются в тени и бесславно 
завершают свою политическую 
карьеру. Лишь немногие счаст-
ливчики вице-президенты, в их 
числе Джон Адамс, Томас Джеф-
ферсон, Мартин Ван Бюрен, Гарри 
Трумэн и Джордж Буш-старший, 
сумели выйти из тени и прове-
сти собственные успешные пре-
зидентские кампании. Еще мень-
ше таких вице-президентов, как 
Дик Чейни, которые оказывали 
существенное влияние на прези-
дента и во многом координиро-
вали принятие политических ре-
шений в Белом доме.

УРАВНОВЕСИТЬ ТРАМПА

В любом случае кандидаты в пре-
зиденты со всей серьезностью и 
ответственностью подходят к 
выбору партнера. Советники ре-
спубликанца Дональда Трам-
па всерьез рассматривают трех 
кандидатов — губернатора шта-
та Нью-Джерси Кристофера Кри-
сти, бывшего спикера палаты 
представителей Ньютона Грин-
грича и известного врача-хирурга 
Бена Карсона. Сам Трамп заявил, 
что хотел бы видеть рядом поли-
тика-традиционалиста, который 
имел бы должный опыт работы 
в Вашингтоне и с Вашингтоном. 
По сути, нужен человек, который 

смог бы наладить его отношения 
с партийной элитой. Для реше-
ния этой задачи как нельзя луч-
ше подходит Грингрич, который 
пользуется безграничным авто-
ритетом в партии. Достаточно 
сказать, что он был творцом «кон-
тракта с Америкой» — инициати-
вы, которая была призвана сокра-
тить налоги, провести крупный 
аудит по расходам законодате-
лей и начать масштабную борьбу 
с коррупцией на всех уровнях вла-
сти. Именно благодаря этой идее 

Грингрича «слоны» сумели на ка-
кое-то время вернуть себе боль-
шинство в конгрессе. Вот только 
невыполнение многих пунктов 
этой программы привело к тому, 
что на президентских выборах 
1996 года республиканец Роберт 
Доул проиграл действующему 
президенту-демократу Биллу 
Клинтону.

Так или иначе, но Ньютон 
Грингрич внес большой вклад в 
объединение и укрепление пар-
тии, которая помогла Джорджу 
Бушу-младшему прийти к вла-
сти на выборах 2000 года. К тому 
же экс-спикер известен как один 
из ярчайших традиционали-
стов в американской новейшей 
истории. В республиканских по-
литических кругах его называ-
ют «крестным отцом» Чайной 
партии, в поддержке которой 
Трамп также нуждается. Трам-
пу как нью-йоркскому бизнес-
мену и пресвитерианину нужен 
второй номер из южного шта-
та. Тут Грингрич также подхо-
дит лучше всего: он рос, учился 
и представлял в конгрессе штат 
Джорджия. При этом он католик, 
что позволит Трампу рассчиты-
вать на голоса части ирландской, 
итальянской и польской общин, 
широко представленных по всей 
Америке.

Однако кандидатура Грингри-
ча не решает других важных про-
блем Трампа, в частности высоко-
го рейтинга недоверия у цветного 
электората. Между тем в ноябре 
основная борьба развернется за 
колеблющиеся штаты, такие как 
Огайо, Колорадо, Невада, Вирджи-
ния, где высока доля афроамери-
канцев и латиноамериканцев. На 
первый взгляд лучшим решени-

ем этой проблемы будет выбор на 
роль вице-президента афроаме-
риканца Бена Карсона, который 
выбыл из гонки во время прайме-
риз. Однако и тут много потенци-
альных рисков.

Статистика показывает, что 
большинство афроамерикан-
цев живут достаточно бедно и их 
главное требование — федераль-
ная поддержка в виде увеличе-
ния социальных пособий, чего 
никогда не сделает республи-
канец. Поэтому при любом рас-
кладе значительная часть этой 
группы избирателей будет на 
стороне демократа, кем бы он ни 
был — черным, белым или лати-
ноамериканцем. К тому же Кар-
сон — представитель зажиточного 
класса, который не воспринима-
ется своим, несмотря на цвет 
кожи.

В свою очередь, Кристофер 
Кристи имеет близкие личные и 
деловые отношения с Трампом. 
Во время национальных деба-
тов и праймериз Кристи наряду 
с Карсоном старался не критико-
вать радикальные высказывания 
Трампа. Возможно, что в отли-
чие от партийной элиты губер-
натор Нью-Джерси уже тогда ви-
дел в Трампе безальтернативного 
кандидата на суперфинал. Одна-
ко сложно указать политические 
преимущества, которые даст из-
брание Кристи. Он не афроамери-
канец или латиноамериканец, он 
не южанин и не имеет серьезного 
влияния на партийные элиты. К 
тому же Кристи является губер-
натором продемократического 
штата — стало быть, он даже не 
сможет обеспечить победу Трам-
пу на своей малой родине. Сомни-
тельно, что республиканцу нужен 
кандидат в вице-президенты, ко-
торый, ко всему прочему, погряз 
во множестве скандалов.

ЛОББИСТ ДЛЯ ХИЛЛАРИ

Главный фаворит предстоящей 
гонки, демократ Хиллари Клин-
тон также находится в поиске 
своего второго номера. Члены ее 
предвыборного штаба не назы-
вали пока имен, однако 16 июня 
The Wall Street Journal опублико-
вала шорт-лист потенциальных 
кандидатов для Клинтон, в кото-
рый вошли конгрессмен от Кали-
форнии Хавьер Бесерра, сенатор 
от Нью-Джерси Кори Букер, мэр 
Лос-Анджелеса Эрик Грасетти. 
Позже CNN сообщил, что Хилла-
ри всерьез рассматривает техас-
ского чиновника Хулиана Кастро, 
а также сенаторов от Вирджинии 
и Массачусетса Тима Кейна и Эли-

забет Уоррен. С территориальной 
точки зрения Клинтон не нужда-
ется в Бесерре, Букере и Грасетти, 
так как рейтинг доверия к ней в 
Калифорнии и Нью-Джерси один 
из самых высоких для демокра-
тов за последние 20 лет. К тому же 
Бесерра был в центре ряда скан-
далов, связанных с незаконным 
лоббированием. Для Клинтон, ко-
торая подвергается постоянным 
атакам со стороны специально-
го комитета по расследованию 
убийства американского посла в 
Ливии, кандидат со скандальным 
опытом нужен меньше всего.

Американские СМИ часто го-
ворят о массачусетском законо-
дателе Элизабет Уоррен, которая 
известна своей принципиально-
стью и упорным продвижением 
нескольких серьезных законо-
проектов по налогообложению. 
Явным плюсом ее кандидатуры 
является репутация законодате-
ля, не связанного с Уолл-стрит и 
крупным финансово-банковским 
лобби. Между тем имеется и су-
щественный минус — ее пол. Ко-
нечно, высокие рейтинги Клин-
тон показывают, что американцы 
готовы к женщине-президенту, 
однако две женщины на ключе-
вых постах в Белом доме — это 
слишком. Прагматизм подска-
зывает одного наиболее вероят-
ного кандидата — конгрессмена 
Тима Кейна. Кейн — один из не-
многих демократов, представля-
ющих прореспубликанский штат 
Огайо, что говорит о его упор-
стве и амбициозности. Он при-
обрел большую популярность в 
Вашингтоне, успешно пролобби-
ровав закон о «Денежной рефор-
ме для справедливой торговли» 
(Currency Reform for Fair Trade 
Act). Сейчас Кейн — один из са-
мых опытных конгрессменов, ра-
ботающих в области финансов и 
бюджетной политики.

Кроме того, у него хорошие 
отношения с лидерами респу-
бликанцев в конгрессе. Это важ-
но, ведь в случае победы Клинтон 
придется работать с республикан-
ским конгрессом. Как правило, 
новоизбранные президенты пы-
таются укрепить свой авторитет, 
инициируя тот или иной важный 
законопроект в первые 100 дней 
президентства. Для этого будет 
полезен вице-президент, имею-
щий опыт работы в конгрессе и 
способный договариваться с по-
литическими оппонентами.

«Многие эксперты шутят, что главным 
полномочием вице-президента является 
исполнение тех обязанностей, которые 
президенты находят скучными для себя»

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Хиллари Клинтон и Дональд Трамп находятся 
в поиске людей, которые в случае победы займут 
должность вице-президента
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От $500 млн 
до $1 млрд 

собирается инвестировать LeEco 
в российский рынок в ближайшие 
три—пять лет

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Смогут ли кинотеатр и магазин LeEco покорить Рунет

$1 млрд на Россию
НАСТЯ БЕРЕЗИНА, 
ИВАН ОСИПОВ

Китайский миллиардер Цзя 
Юэтин за 12 лет построил 
корпорацию LeEco, которая 
конкурирует со всеми тех-
нологическими компания-
ми мира — от Netfl ix и Tesla 
до Apple и Samsung. Теперь 
LeEco выходит в Россию. 
Чего ждать от китайской 
экспансии?

ДЕСАНТ ИЗ ПОДНЕБЕСНОЙ

Китайская IT-компания Leshi 
Internet Information & Technology 
(LeEco) была создана в 2004 году, 
когда 30-летний предприниматель 
Цзя Юэтин запустил видеосервис 

LeTV. К 2016-му библиотека сер-
виса разрослась до 100 тыс. эпи-
зодов телесериалов и 5 тыс. филь-
мов, а сама LeEco превратилась в 
диверсифицированный холдинг. 
С 2015-го Юэтин вывел на рынок 
цепочку новых продуктов LeEco — 

собственные смартфоны, теле-
визоры с технологией Smart TV, 
шлем виртуальной реальности и 
электромобили.

Личное состояние Юэти-
на Forbes оценивает в $4,4 млрд. 
На бирже в Шеньчжене торгует-
ся только видеоподразделение, 
его капитализация превышает 
$14 млрд. Весь холдинг LeEco сам 
Юэтин оценивает в $30 млрд; в бу-
дущем он рассчитывает вывести 
на IPO структуру LeEco Global, сто-
имость которой должна составить 
более $100 млрд, рассказал РБК 
глава подразделения LeEco в Рос-
сии и Восточной Европе (LeREE) 
Виктор Сюй. До апреля 2016 года 
он занимался развитием китай-
ского интернет-ретейлера JD.com 
в России.

Западные СМИ называют биз-
нес-империю Цзя Юэтина китай-
ским Netfl ix, а самого предпри-
нимателя то китайским Стивом 
Джобсом, то китайским Илоном 
Маском. Сам Юэтин предпочи-
тает называть LeEco «взаимосвя-

занной экосистемой». Выручка 
компании в 2015 году выросла по 
сравнению с 2014-м почти вдвое, 
до $2 млрд, чистая прибыль — в 
1,5 раза, до $88 млн. Отдельно по 
бизнес-сегментам выручку в от-
четности компания не раскрывает. 
Сам предприниматель, выступая 
на Петербургском международном 
экономическом форуме (ПМЭФ) в 
июне, говорил, что претендует и на 
нишу Tesla, и на позиции Apple и 
Samsung.

Драйвером роста прибыли LeEco 
в 2015 году стали телевизоры Super: 
в прошлом году их было продано 

3 млн против 1,5 млн годом ранее, 
указывало издание AllСhinaTech. 
Цзя Юэтин делает ставку и на те-
лефоны Le  Superphone: к концу 
2016-го компания планирует вы-
йти на 50 млн устройств в месяц и 
войти в топ-5 ведущих производи-
телей мира. Для этого корпорации 
нужны не только новые ниши, но и 
новые рынки.

Россия стала для LeEco третьим 
международным рынком после 
США и Индии, куда компания вы-
шла в 2015 году. В ближайшие три-
пять лет LeEco собирается инве-
стировать в российский рынок от 

$500 млн до $1 млрд, собрать ау-
диторию в 50 млн человек и вы-
йти на $2 млрд ежегодной выруч-
ки, рассказывал на ПМЭФ Юэтин. 
При этом у компании пока даже 
нет своего офиса в России — все «на 
стадии планирования», говорит 
Сюй. Собеседования с потенциаль-
ными сотрудниками и встречи с 
журналистами он пока проводит в 
отеле Marriott. Штат Сюй собирает 
из сотрудников Huawei, Samsung, 
Microsoft, Nokia, предполагается, 
что до конца 2016 года в россий-
ском офисе будет работать более 
100 человек.

Главным продуктом LeEco на российском 
рынке должен стать онлайн-кинотеатр, 
который запустится осенью (конкретная дата 
зависит от скорости подписания соглашений 
с партнерами). До конца года заработают 
также онлайн-магазин и начнутся продажи 
смартфонов и «умных» телевизоров

LeEco в цифрах

На $2млрд
ежегодной выручки 
и 50 млн человек аудитории 
планирует выйти LeEco в России 
в ближайшие три—пять лет
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 телевизоров Super продала 
LeEco в 2015 году 

$14 млрд 
превышает капитализация 
видеоподразделения LeEco 

Источник: данные компании, AllСhinaTech

раза 3 млн

«Окно» в Китай

6 млн просмотров 
за три дня
Несмотря на санкции Запада и 
кризис в российской экономи-
ке, «потепление в отношениях 
с Китаем создает уникальные 
условия [для бизнеса LeEco]», 
объясняет Сюй: «Мы же не толь-
ко продаем товары и услуги в 
Россию, мы их и закупаем». По 
соглашению с «Центральным те-
левидением» (ЦТВ), совместным 
предприятием «Ростелекома» 
и ВГТРК, с мая китайская ком-
пания транслирует российский 
видеоконтент на своей основной 
платформе. Сюй приводит при-
мер: три пятиминутные серии 
мультфильма «Ми-ми-мишки» за 

три дня собрали 6 млн просмо-
тров на Le.com. «В России таких 
цифр никогда не видели», — гор-
дится руководитель российского 
офиса LeEco.
«Проблема в том, что традицион-
ные российские производители 
товаров и контента не очень 
умеют работать с маркетингом, 
им сложно завоевать симпатии 
на внешнем рынке. В этом мы 
можем им помочь. Создание то-
варов — только половина, мар-
кетинг и брендирование — уже 
совсем другое», — говорит Сюй.

Не только мультфильмы
Продажа контента LeEco рос-
сийским партнерам пока не 

подразумевается, рассказал 
РБК заместитель гендиректора 
ВГТРК, председатель совета 
директоров ЦТВ Дмитрий Мед-
ников. «Мы с коллегами быстро 
движемся: через месяц после 
подписания соглашения пер-
вые мультфильмы появились 
на платформе, скоро появит-
ся продолжение», — говорит 
он. Помимо мультфильмов, 
LeEco вскоре должна стать 
«окном» выхода на китайскую 
аудиторию для российских 
научно-популярных сериалов, 
научно-популярных программ и 
даже спортивных трансляций — 
например, биатлона, рассказали 
Медников и Сюй.
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Главным продуктом LeEco на 
российском рынке должен стать 
онлайн-кинотеатр, который запу-
стится осенью (конкретная дата за-
висит от скорости подписания со-
глашений с партнерами). До конца 
года заработают также онлайн-ма-
газин и начнутся продажи смарт-
фонов и «умных» телевизоров. Чем 
именно Юэтин намерен покорить 
российского потребителя?

КИНО И КИТАЙЦЫ

Месячный охват аудитории он-
лайн-кинотеатра Le.com в Китае — 
около 800 млн человек, утвержда-
ют в компании. При этом даже на 
родном рынке LeEco не входит в 
число крупнейших. В конце октя-
бря 2015 года Selerity Global Insight 
опубликовал исследование, из ко-
торого следует, что 68% китайско-
го рынка онлайн-видео делят пять 
видеосервисов: лидером с долей 
рынка 21,7% является «китайский 
YouTube» Youku Tudou (компа-
нию в ноябре 2015-го приобрел за 
$4,4 млрд холдинг Alibaba Group), 
на второй позиции — платформа 
iQiyi с 19,6% рынка (принадлежит 
китайскому интернет-гиганту 
Baidu). Le.com находится за пре-
делами топ-5, следует из исследо-
вания Selerity Global Insight.

Как и у американского Netflix, 
у LeEco есть собственная киносту-
дия — Le Vision Pictures, которая 
производит сериальный контент 
(к примеру, исторический сери-
ал «Легенда Ми Юй» набрал более 
2,7 млрд просмотров) и участвует 
в продюсировании голливудских 
блокбастеров (например, боеви-
ка «Неудержимые» с Сильвеством 
Сталлоне). И в отличие от видео-
сервиса киностудия Le Vision не-
сколько лет входит в число лидеров 
в Китае: в 2014-м она была четвер-
той в стране с долей рынка в 2,4% 
и шестой по объемам дистрибуции 
контента с 4,1% рынка, следует из 
отчета EntGroup. Лидерами инду-
стрии в Китае остаются государ-
ственные China Film (32,8% рын-
ка) и Huaxia Film (22,9%).

Китайская отрасль онлайн-ви-
део в 2016 году достигнет $5 млрд, 
оценили эксперты Китайского ин-
формационного интернет-цен-
тра (CNNIC). Российский рынок 
пока в десятки раз меньше — око-
ло 3,4 млрд руб. ($53 млн; оценка 
«ТМТ Консалтинг» без учета мага-
зинов приложений iTunes и Google 
Play). Но конкуренция в России 
тоже достаточно сильна: в стране 
работает более 15 легальных ви-
деосервисов; крупнейшие — Ivi.ru 
(31% рынка, по данным «ТМТ-Кон-
салтинг»), Okko (19%), Megogo 
(10%) и «Газпром-медиа» (10% в 
сумме у проектов Now.ru и Zoomby.
ru). Кроме того, в январе на рынок 
вышел гигант Netflix, аудитория 
которого составляет 81 млн чело-
век в 190 странах, выручка превы-
шает $6,7 млрд, а капитализация — 
$42 млрд.

«Заходить с новыми инвести-
циями на рынок именно сейчас, 
пожалуй, разумно»,  — считает 
гендиректор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин. Ли-
деры рынка, по его словам, пока-
зывают «хорошую динамику роста 
выручки», в прошлом году «вы-
стрелила» платная модель дис-
трибуции контента и все больше 
людей пользуется Smart TV и мо-
бильными устройствами, «уходя 
из десктопного веба — пиратской 
вотчины». Его слова подтвержда-
ет исследование «ТМТ-Консал-
тинг»: несмотря на снижение 
темпов роста, видеореклама в ру-
нете в 2015 году прибавила 20%, 
до 2  млрд руб., доходы от плат-
ной подписки выросли на 52%, 
до 1,4 млрд руб. На пользователь-
ские платежи в структуре рынка 
уже приходится 41% против 36% 
в 2014 году.

Выйти на российский рынок 
сегодня непросто: развитию ле-
гальных сервисов по-прежнему 
мешает доступность пиратско-
го контента, отмечает управляю-
щий партнер «ТМТ-Консалтинг» 
Елена Крылова. Российские он-
лайн-кинотеатры, по ее словам, 
«раскачивают» рынок благодаря 
расширению контента, многооб-
разию бизнес-моделей (подпи-
ска, разовая покупка, бесплатный 
контент по рекламной модели) и 
мультиплатформенности (серви-
сы представлены на всех типах 
устройств), но среди них «едини-
цы тех, кто вышел на безубыточ-
ность».

Инвестиции в размере $0,5-
1 млрд — «весьма значительная 
сумма», считает Крылова. На эти 
деньги можно и купить достойно-
го локального игрока, и выстроить 
стратегию развития «с нуля»: при 
этом приобретение кажется Кры-
ловой «более правильным шагом». 
С ней согласен и руководитель де-
партамента ТВ и медиаконтента 
J'son & Partners Дмитрий Колесов: 
если LeEco решит работать в Рос-
сии с чистого листа, на создание 
бренда уйдет не менее года и по-
требуется гораздо больше $1 млрд. 
Эффективнее вложить средства в 
покупку или запуск платформы, а 
также в строительство и приобре-
тение сети дистрибуции и рекламу, 
считает Колесов.

В мае стало известно, что LeEco 
ведет переговоры о покупке он-
лайн-кинотеатров Ivi.ru и Megogo: 
выручка первого за 2015 год пре-
высила 1 млрд руб., второго  — 

420  млн руб. PR-директор Ivi.ru 
Ольга Волкова отказалась от ком-
ментариев по поводу потенциаль-
ной сделки с LeEco. Гендиректор 
Megogo Виктор Чеканов не отве-
тил РБК, ведутся ли переговоры с 
китайской компанией. Сюй не рас-
крывает подробностей возможных 
сделок: «Это [покупать] разумно за 
хорошую цену. Тогда мы согласны 
и поглощать, и участвовать [в ка-
питале]». 5 июля LeEco объявила, 
что в директором по контенту в 
российском офисе будет работать 
Ольга Филипук, которая ранее за-
нимала пост вице-президента по 
контентной политике IVI.ru.

В Индии, где китайский кино-
театр начал работу в начале мая 
2016 года, LeEco не стала самосто-
ятельно бороться за рынок и на-
шла местных партнеров во всех 
сегментах, в частности, круп-
нейший видеосервис Индии Eros 
Now, библиотека которого состо-
ит из 2 тыс. фильмов и сериалов. 
Для трансляции телеконтента 
компания Юэтина выбрала одно-
го из крупнейших в Азии постав-
щиков контента YuppTV, за счет 

чего получила доступ к дистри-
буции в виде 100 каналов на бо-
лее чем 10 языках. А в партнерстве 
с компанией Hungama, которая 
называет себя крупнейшим дис-
трибьютором продукции Болли-
вуда в мире, LeEco запустила в Ин-
дии музыкальный стриминговый 
сервис.

ЗА ЮАНИ, РУПИИ И РУБЛИ

Смартфоны Le Superphone, теле-
визоры Super и шлем виртуальной 
реальности в России LeEco собира-
ется продавать через собственную 
площадку для онлайн-торговли, 
которая также должна быть за-
пущена этой осенью. Название 
платформы в компании пока не 
раскрывают. Для продвижения 
продукции Сюй не исключает со-
трудничества с другими игроками 
рынка электронной коммерции, 
например, JD.com, и из класси-
ческого ретейла. Представители 
«Связного» и «Вымпелкома» со-
общили РБК, что их компании по-
тенциально готовы сотрудничать 
с LeEco.

По оценкам J’son&Partners 
Consulting, суммарные продажи 
смартфонов в России в 2015 году 
составили 25,3 млн устройств. 
Впервые с 2009 года рынок «про-
сел» по итогам года — на 3% в нату-
ральном выражении. В денежном 
при этом подрос на 6%. За пять ме-
сяцев 2016-го число проданных 
«умных» телефонов сократилось 
на 7%, посчитали в «Евросети». Вы-
ходить сейчас на новый для себя, 
но падающий рынок — «самоубий-
ственное желание», заявлял газе-
те «Коммерсантъ» руководитель 
Lenovo в России, СНГ и Восточной 
Европе Глеб Мишин.

Пока не понятно, сколько бу-
дут стоить смартфоны от LeEco в 
России. Но, к примеру, в Индии, 
где продажи устройств начались 
в 2016 году, пользователи могут 
приобрести четыре модели, их 
стоимость колеблется от 10 тыс. 
до 15 тыс. рупий ($145-220). Уже в 
феврале, по подсчетам IDC, один 
из представленных аппаратов — 
Le  1s — вошел в десятку самых 
продаваемых на рынке смарт-
фонов, опередив Samsung Galaxy 
J5 и Redmi 2 от компании Xiaomi. 
А 28 июня пользователи постави-
ли для компании рекорд, сделав 
150  тыс. предзаказов на новые 
модели Le 2 и Le Max 2: суммар-
но в тот день LeEco получил око-
ло 78 млн рупий ($1,1 млн), писала 
The Indian Express.

На российский рынок в послед-
ние годы активно выходили новые 
производители, преимуществен-
но из Китая, вспоминает стар-
ший консультант J’son&Partners 
Consulting Алексей Тырков. Мно-
гим удалось занять «более или ме-
нее значительную долю» на рынке, 
но почти все они ориентированы 

на бюджетный ценовой сегмент и, 
по сути, предлагают пользовате-
лям устройства, которые сопоста-
вимы по характеристикам с брен-
довыми аппаратами, но по более 
низкой цене, говорит Тырков. К 
примеру, как следует из отчета «Ев-
росети», за пять месяцев 2016 года 
доля смартфонов ZTE выросла до 
6%: производитель стал самым бы-
строрастущим — продажи выросли 
на 184% год к году.

При этом LeEco, судя по всему, 
зайдет в более «дорогой» сегмент 
(свыше 15 тыс. руб.), где сейчас до-
минируют Apple, Sony и Samsung. 
В первом квартале 2016 года на 

устройства этих вендоров них 
пришлось 80% продаж смартфо-
нов в данной ценовой категории, 
конкурировать с западными ги-
гантами будет очень трудно, уве-
рен представитель J’son&Partners 
Consulting.

Перспективы LeEco в России 
зависят от того, сможет ли компа-
ния повторить сценарий, опробо-
ванный на родном рынке, то есть 
предложить пользователю не от-
дельные продукты, а ту самую еди-
ную экосистему, когда имеющийся 
контент и пользовательские сер-
висы интегрированы в устройства, 
считает представитель «Вымпел-
кома». По его словам, подобная 
концепция «интересна», но мно-
гое будет зависеть от реализации и 
дальнейшего продвижения. К при-
меру, в Индии LeEco сделала ставку 
как раз на «партнерскую програм-
му». При покупке любого устрой-
ства компании пользователь полу-
чает годовую подписку на контент 
онлайн-кинотеатра. Если пользо-
ватель, у которого уже есть подпи-
ска, решит приобрести смартфон 
от LeEco, то из стоимости гадже-
та вычитается цена контентного 
«абонемента».  Сюй говорит, что 
LeEсо хочет опробовать програм-
му и в России, но ее условий не рас-
крывает.

Юэтин был на встрече Владими-
ра Путина с главами иностранных 
компаний на ПМЭФ: по словам 
Сюя, президент «услышал и по-
нял» позицию китайского бизнес-
мена. Твердых договоренностей о 
сотрудничестве с компанией, ко-
торые включали бы в себя план по 
инвестициям и их сроки, не до-
стигнуто, сообщил РБК источник 
в правительстве. LeEco «поддер-
живает контакты» с чиновника-
ми Минэкономразвития, расска-
зал РБК представитель ведомства. 
По его словам, с LeEco «возмож-
но взаимовыгодное сотрудниче-
ство» в вопросах цифрового кон-
тента, поскольку российское кино 
и мультипликационная продукция 
пользуются «определенным спро-
сом» в Китае и может продаваться 
через площадку LeEco. 

При участии Елизаветы 
Архангельской и Яны Милюковой

Убийца Tesla

Самый громкий проект Цзя 
Юэтина — беспилотный 
электромобиль LeSEE. Его 
концепт бизнесмен предста-
вил в апреле этого года на 
Пекинском автосалоне. По 
замыслу Юэтина, LeSEE ста-
нет конкурентом нынешнего 
бестселлера рынка элек-
тромобилей — Tesla Model 
S. Производить машины 
основатель LeEco планирует 
на заводе в Неваде. В строи-
тельство предприятия он ин-
вестировал $1 млрд вместе 
со своими партнерами. Юэ-
тин видит электромобиль как 
«умный мобильный девайс», 
интегрированный с другими 
устройствами и сервисами 
LeEco, говорил бизнесмен в 
интервью Reuters. Серийное 
производство начнется в 
2018 году, российские во-
дители могут рассчитывать 
на чудо-машину от китай-
ской компании не раньше 
2020-го, прогнозирует Сюй.

Бизнес-империя в залоге

Когда Цзя Юэтин заговорил 
в 2010 году о выводе видео-
подразделения LeEco на IPO, 
компания считалась «второ-
разрядным» видеосервисом, 
но к 2015 году превратилась в 
стремительно растущий бизнес, 
писала газета The Wall Street 
Journal. При этом издание от-
мечало, что бизнесмен ведет 
«рисковую» игру. В конце 2015 
года Юэтин заложил 85% при-
надлежащего ему пакета акций 
LeEco под обеспечение своих 
личных кредитов, следовало 
из годового отчета LeEco. За-
емные средства он направил 
на развитие новых проектов — 
прежде всего, производство 
смартфонов и электромобилей. 
Конкретных сумм в LeEco не 
раскрывали, но, по подсчетам 
WSJ, это «миллиарды юаней» 
(минимум $300 млн).

Цзя Юэтин объясняет привле-
чение займов тем, что совет ди-
ректоров не всегда соглашается 
с его идеями, поэтому приходит-
ся инвестировать в новые про-
екты из собственного кармана. 
И инвесторам такой подход 
до сих пор нравился: только в 
2015 году бизнесмен привлек 
около $1,4 млрд. Однако про-
должаться так долго не могло, 
отмечало WSJ. «Легких денег 
на рынке КНР не осталось — 
страна достигла рекордных 
показателей по уровню долга, и 
это может отразиться на финан-
сировании бизнес-империи Цзя 
Юэтина», — писало издание со 
ссылкой на инвесторов. В ответ 
на материал в WSJ представи-
тели LeEco указывали, что чи-
стый денежный поток компании 
в 2015 году составил $133 млн, 
идет «здоровый рост».

Перспективы LeEco в России зависят от того, 
сможет ли компания повторить сценарий, 
опробованный на родном рынке, то есть 
предложить пользователю не отдельные 
продукты, а ту самую единую экосистему, 
когда имеющийся контент и пользовательские 
сервисы интегрированы в устройства
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Сколько потеряли организаторы Outline

Фестиваль убытков

Ашман отметил, что обычно по-
тери по этой статье расходов могут 
доходить и до 100%. Однако итого-
вая сумма зависит от индивидуаль-
ных договоренностей с компания-
ми-прокатчиками.

Организаторы еще в субботу со-
общили, что вернут деньги за ку-
пленные билеты, 4 июля объявлена 
дата — с 15 июля. Как сообщал «Ком-
мерсантъ», на Outline было прода-
но около 12 тыс. билетов по цене от 
1,5 тыс. до 4 тыс. руб. Возвращать, по 
словам источника, близкого к орга-
низаторам, придется полную стои-
мость, хотя примерно 10% с цены 
каждого реализованного билета 
уже забрали себе разного рода по-
средники, и это невозвратная часть. 
Таким образом, на возвратах орга-
низаторы могут потерять еще де-
сятки миллионов рублей, исходя из 
того, что часть билетов была отдана 
спонсорам мероприятия.

Расходы на оплату артистов на 
Outline — не самая большая расход-
ная статья, считает Шкипин. «Они 
собрали очень достойных исполни-
телей, но не самых дорогих», — го-
ворит он. Со Шкипиным не согласен 
диджей и организатор фестивалей 
Ultra Music Festival (UMF) и «Техно-
полис» Виктор Строгонов. По его 
словам, затраты на приглашение 
артистов на фестивали таких мас-
штабов обычно составляют порядка 
50% всех расходов. По словам Стро-
гонова, работа с иностранными ар-
тистами в таких случаях ведется 
по 100%-ной предоплате. Причем 
в сумму входит не только гонорар, 
но и оплата перелета, проживания 
и оформления визы.  

На шести сценах Outline долж-
ны были выступить 67 артистов, бо-
лее 40 из которых — иностранцы. 
По словам источника РБК, близко-
го к организаторам Outline, расхо-
ды на оформление бизнес-виз и 
перелет артистов составляют по-
рядка €1 тыс. на каждого. Также 
организаторы должны выплатить 
гонорары, которые составляют от 
€2 тыс. до €10 тыс. Собеседник РБК 

подчеркнул, что музыканты могут 
вернуть часть суммы в том случае, 
если мероприятие отменилось за-
благовременно. В случае с Outline 
большинство артистов уже при-
были в Москву к моменту отмены 
фестиваля. Таким образом, потери 
только на выплатах зарубежным 
исполнителям могут составить бо-
лее 16 млн руб. при среднем ценни-
ке в €5–6 тыс.

По предоплате создатели 
Outline могли договориться и с 

отечественными артистами, го-
норары которых варьируются от 
5 тыс. до 300 тыс. руб., уточняет 
источник, близкий к организато-
рам. При этом диджей Timur Omar, 
который должен был выступать 
на Outline отметил в разговоре с 
РБК, что на подобных фестивалях 
местные исполнители, в отличие 
от иностранных, получают гонорар 
уже после выступления. Он также 
сообщил, что после отмены Outline 
зарубежным артистам удалось вы-

ступить на других площадках. К 
примеру, на площадке института 
«Стрелка» выступил французский 
диджей Sasha Mambo. Впрочем, за 
выступление диджея площадка 
заплатила организаторам Outline 
«символические» €500, сообщил 
РБК источник, близкий к органи-
заторам фестиваля. Так что вер-
нуть хотя бы часть средств за счет 
«переноса» артистов на другие 
сцены создателям Outline вряд ли 
удастся.

Во вторник создательница 
Outline Наташа Абель прокоммен-
тировала подсчеты РБК изданию 
«Афиша Daily». «Бюджет Outline — 
это большие деньги,  — сказала 
Абель. — Все делалось за свои, ни-
каких займов или кредитов мы не 
брали. И если сейчас нам нужно бу-
дет полностью закрыть все эти сум-
мы, то на пару лет мы точно ока-
жемся парализованы и основные 
бизнесы соорганизаторов фести-
валя пострадают». Подтверждать 
или опровергать конкретные циф-
ры из расчетов РБК Абель не стала, 
сказав лишь, что потери организа-
торов «очень большие». Итоговые 
цифры зависят от того, сколько 
людей сдадут билеты и как орга-
низаторам удастся договориться 
с подрядчиками, добавила созда-
тельница Outline.

ДЕНЬГИ ПАРТНЕРОВ

Доходная часть мероприятий обыч-
но складывается из трех составля-
ющих — продажи билетов, еды и 
напитков, а также денег спонсоров, 
объясняет Шкипин. «На еде, понят-
но, организаторы уже не заработа-
ют, деньги за билеты возвращают, 
остаются только спонсорские. Если 
придется вернуть и их, итоговые 
потери будут еще серьезнее»,  — 
отмечает директор Alfa Future 
People. Он указывает, что «в любом 
договоре» прописывается возмож-
ность возврата спонсорских денег 
в случае отмены события. «Все 
будет зависеть от того, сумеют ли 
организаторы доказать, что отме-
на фестиваля произошла по неза-
висящим от них причинам, или же 
это их вина», — говорит Шкипин.

Генеральным спонсором фе-
стиваля Outline был оператор свя-
зи «Т2 РТК Холдинг» (бренд Tele2). 
Представитель компании отказал-
ся от комментариев. Источник, зна-
комый с организаторами фе  стива-
ля, оценил затраты на генеральное 
спонсорство подобного мероприя-
тия примерно в 10 млн руб., одна-
ко компания не понесла «прямых 
потерь», поскольку работала на ус-
ловиях постоплаты. Представитель 
другого спонсора — Heineken — за-
явил РБК, что его компания не яв-
ляется «пострадавшей стороной». 
Информацию о том, во сколько 
компании могло обойтись пар-
тнерство с фестивалем, он назвать 
отказался.

Помимо сотового оператора, в 
качестве спонсора Outline был за-
явлен бренд безалкогольного энер-
гетического напитка Burn (дистри-
бьютором в России является ботлер 
Coca-Cola HBC). Затраты Coca-Cola 
HBC  составили около 500 тыс. руб., 
эти средства ушли на изготовление 
рекламной продукции, а также на 
организацию логистики, сообщил 
РБК источник, знакомый с услови-
ями сотрудничества. В то же вре-
мя владелец Burn (американская 
Monster Beverage Corporation), кото-
рая отвечает за глобальное марке-
тинговое продвижение бренда, ни-
каких спонсорских затрат не понес, 

«Бюджет Outline — 
это большие деньги. 
Все делалось за свои, 
никаких займов 
или кредитов мы 
не брали. И если 
сейчас нам нужно 
будет полностью 
закрыть все эти 
суммы, то на пару лет 
мы точно окажемся 
парализованы 
и основные бизнесы 
соорганизаторов 
фестиваля 
пострадают»

Московские власти объясняют отмену фестиваля Outline тем, что организаторы поздно подали заявку  
и не обеспечили пожарную безопасность. Устроители эти заявления опровергают, но о причинах отмены  
не говорят. На фото: полицейские у Московского завода автоматических линий и специальных станков,  
где должен был пройти Outline, 2 июля
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Фестиваль на заводе

Фестиваль электронной музыки 
Outline проходит в Москве с 
2014 года. Проводит его агент-
ство Stereotactic и команда 
клуба Arma 17. В 2016 году 
Outline должен был проходить 
на территории остановленного 
Московского завода автома-

тических линий и специальных 
станков, где делались первые 
эскалаторы для Московского 
метрополитена: организаторы 
хотели трансформировать всю 
территорию бывшего произ-
водственного предприятия в 
арт-объект. Для этого были при-

глашены не только российские 
художники, но и специалисты из 
США, Германии, Нидерландов, 
Австрии и Франции. В програм-
ме фестиваля на 2016 год было 
заявлено более 60 артистов, 
большинство из которых — зару-
бежные музыканты.

 Окончание. Начало на с. 1 
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поскольку сотрудничество прохо-
дило также на условиях постопла-
ты, добавил источник.

Впрочем, если со спонсорами 
организаторы договаривались в 
основном на постоплатную систе-
му, то с партнерами — не всегда. К 
примеру, главный информацион-

ный партнер фестиваля — «Афи-
ша Daily» — потерял около 100 тыс. 
руб. Компания создала для Outline 
инсталляцию, отвечающую 
recycle-концепции фестиваля, рас-
сказала РБК главный редактор из-
дания Екатерина Дементьева. По ее 
словам, все затраты на собственно 
постройку и освещение лежали на 
организаторе фестиваля, а «Афиша 
Daily» оплатила внутренние деко-
рации, товары, вентиляторы и зар-
плату продавцов. По словам Де-
ментьевой, «Афиша Daily» сейчас 
заинтересована, скорее, в демон-
таже и перевозке созданного объ-
екта, нежели в компенсации затрат 
от организаторов.

Свою инсталляцию на Outline 
готовил и проект «Свалка». Его со-
основатель Ирина Баринская рас-
сказала РБК, что на фестиваль их 
пригласил один из участников ме-
роприятия, а не сами организато-
ры. На создание инста лляции из не-
скольких арт-объектов и с учетом 

логистики у «Свалки» ушло 150 тыс. 
руб. Впрочем, Баринская уточнила, 
что участие в Outline для «Свалки» 
было собственной инвестицией: 
никаких выплат от организаторов 
не предполагалось, они лишь опла-
тили перевозку в одну сторону и 
часть материалов. Сейчас решает-
ся вопрос с вывозом арт-объектов 
с территории завода: кто именно 
понесет эти расходы — организа-
тор или «Свалка», — пока неясно, 
говорит Баринская. 

При участии Елизаветы 
Архангельской, Ирины Юзбековой, 
Алены Сухаревской, 
Елизаветы Фохт

Как в России отменяют концерты

Фестиваль Kubana
В июне 2015 года совет де-
путатов поселка Янтарный 
Калининградской области 
принял решение об отмене 
международного музыкального 
фестиваля Kubana. Причиной 
такого решения они назвали 
невозможность обеспечить без-
опасность участников меропри-
ятия. В начале апреля прошлого 
года против проведения Kubana 
высказался представитель Рус-
ской православной церкви в 
совете по культуре при губерна-
торе Калининградской области 
Михаил Черенков. Он упрекнул 
губернатора региона Николая 
Цуканова в том, что тот пригла-
сил фестиваль в Янтарный без 
консультаций с советом. «Его 
выгнали из другого региона, а 
вы его сюда позвали. Я пред-
лагаю провести совет по этому 
фестивалю, на который пригла-
сят прокуратуру, наркоконтроль, 
ФСБ и общественность. Это 
возмутительно. Этот фестиваль 
уничтожит нашу молодежь. Там 
употребляют наркотики», — воз-
мутился Черенков. С 2009 по 
2014 год Kubana проводился в 
поселке Янтарь в Краснодар-
ском крае. Затем организаторы 

объявили о закрытии фестиваля, 
однако позднее решили прове-
сти его в Калининградской об-
ласти. В 2015 году выступить на 
фестивале должны были такие 
артисты, как Infected Mushroom, 
Enter Shikari, HIM, Panic! At The 
Disco, Земфира, «Ленинград», 
Дельфин, Лев Лещенко и другие. 
В 2016-м мероприятие должно 
пройти в Риге.

Мэрилин Мэнсон
В июне 2014 года были отме-
нены два российских концерта 
американского рок-исполнителя 
Мэрилина Мэнсона. 26 июня 
стало известно об отмене вы-
ступления в Новосибирске, 
запланированного на 29 июня. 
Официальная причина — про-
ведение в Новосибирске в этот 
день Дня города. 11 июня около 
четырехсот жителей Новоси-
бирска провели митинг против 
концерта, ссылаясь на то, что в 
текстах Мэнсона присутствует 
пропаганда наркотиков, извра-
щений и сатанизма. 27 июня 
музыкант должен был выступить 
в Москве на фестивале Park 
Live, но его концерт отменили в 
последний момент. Как написал 
в своем Twitter Мэнсон, «как 

раз тогда, когда мы собирались 
выходить на сцену», появилось 
сообщение о заложенной бомбе. 
Неделей ранее православные 
активисты во главе с Дмитрием 
Энтео обратились к мэру Москвы 
Сергею Собянину с просьбой 
запретить Мэнсону выступать в 
Москве. Позже Энтео написал в 
Twitter, что активисты забросали 
Мэнсона и его группу яйцами и 
окропили их святой водой.

Марк Нопфлер
В июне 2013 года с сольны-
ми концертами в Москве и 
Санкт-Петербурге должен был 
выступить основатель группы 
Dire Straits Марк Нопфлер. Одна-
ко в Россию он не приехал, объ-
яснив свое решение политиче-
скими причинами: «По причине 
давления со стороны руковод-
ства России на такие организа-
ции, как Amnesty International 
и Human Rights Watch, я с со-
жалением вынужден отменить 
предстоящие концерты в Москве 
и Санкт-Петербурге. Я люблю 
выступать в России, мне очень 
нравится эта страна и ее жи-
тели. Надеюсь, что нынешняя 
ситуация вскоре изменится к 
лучшему».

«В любом договоре» прописывается 
возможность возврата спонсорских денег 
в случае отмены события. «Все будет 
зависеть от того, сумеют ли организаторы 
доказать, что отмена фестиваля произошла 
по независящим от них причинам или же это 
их вина», — отмечает эксперт
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Как это сделать

Правообладатели создадут альтернативу РАО

Авторский замысел
ПОЛИНА РУСЯЕВА,  
ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Правообладатели решили 
создать собственную орга-
низацию по коллективному 
управлению правами. Новая 
ассоциация претендует на 
позиции Российского автор-
ского общества, главу которого 
задержали в конце июня.

ЗА ПРОЗРАЧНОСТЬ 
И СПРАВЕДЛИВОСТЬ

Группа музыкантов и продюсеров 
создает ассоциацию «Авторский 
союз», передает агентство RNS со 
ссылкой на источник, знакомый 
с ходом процесса. Эту информа-
цию РБК подтвердили продюсер 
Виктор Дробыш и представитель 
композитора Геннадия Гладкова, 
которые входят в инициативную 
группу правообладателей. В ассо-
циацию также войдут исполни-
тели Вячеслав Бутусов, Василий 
Вакуленко (Баста), Нюша, компо-
зитор Александр Зацепин и на-
следники Микаэла Таривердиева, 
рассказал Дробыш. Всего «несколь-
ко сотен» правообладателей, уточ-
нил в разговоре с RNS Стас Намин. 
Источник РБК, знакомый с ходом 
процесса создания организации, 
сообщил, что в списке учредите-
лей — «около 50 человек».

«Авторский союз» задуман как 
альтернатива Российскому автор-
скому обществу (РАО)  — крупней-
шей в России организации в сфере 
авторских прав. Пока идет подго-

товка документов, все юридиче-
ские процедуры должны завер-
шиться в ближайшие полтора-два 
месяца, рассказал Дробыш. Источ-
ник, знакомый с ходом процесса, 
уточнил, что документы на реги-
страцию должны быть поданы на 
следующей неделе. Идея создания 

подобной организации появилась 
около года назад — тогда же, когда 
у правообладателей возникли пер-
вые претензии к РАО, а активизи-
ровался процесс месяц-полтора 
назад, уточняет источник РБК.

РАО не дает никаких гарантий 
и «ощущения того, что ты полу-

чаешь достойное вознагражде-
ние за свое творчество», поясняет 
Дробыш цель создания организа-
ции. Продюсер готов быть «рядо-
вым членом» новой организации, 
главное — добиться «прозрачно-
сти и справедливого отношения». 
РАО не устраивает авторов своей 

«недостаточной прозрачностью», 
пояснил РБК представитель Глад-
кова Малик Аминов. Впрочем, «от-
бирать что-то у РАО» не цель соз-
даваемой организации, уточнил 
Аминов.

ГЕНДИРЕКТОР ПОД АРЕСТОМ

РАО — негосударственная неком-
мерческая организация, которая 
занимается сбором и распределе-
нием отчислений в пользу авторов 
(композиторов и поэтов-песенни-
ков). За 2015 год РАО собрало око-
ло 4,5 млрд руб., из них правооб-
ладатели получили 3,6 млрд руб., 
свидетельствуют данные провер-
ки прокуратуры. В 2008 году об-
щество получило от Минкультуры 
государственную аккредитацию, в 
2013 году она была продлена сро-
ком на 10 лет.

В конце июня Таганский суд 
Москвы арестовал гендиректо-
ра РАО Сергея Федотова на срок 
до 17  августа. Главу общества 
подозревают в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч.4 
ст.159 УК РФ): ему вменяют при-
частность к схеме, которая мог-
ла нанести РАО ущерб на сумму 
свыше 500 млн руб. Сотрудники 
МВД России заинтересовались 
деятельностью РАО в 2015 году, 
тогда же начались проверки «на 
предмет хищения средств автор-
ского вознаграждения через при-
обретение и последующий вывод 
через подставные фирмы объек-
тов недвижимости». Сам Федотов 
вины не признает. По словам ад-

АВТОРСКИЕ ПРАВА

Александр Мамут сменил главного редактора «Газеты.Ru»

Бизнес вместо политики
МИХАИЛ РУБИН,  
НАСТЯ БЕРЕЗИНА

Владелец медиахолдинга 
Rambler & Co Александр Мамут 
отправил в отставку главного 
редактора «Газеты.Ru» Светла-
ну Бабаеву. На ее место назна-
чена Ольга Алексеева, работаю-
щая в издании более 10 лет.

Новым главным редактором «Га-
зеты.Ru» назначена Ольга Алексе-
ева. Об этом на встрече с коллек-
тивом объявил Александр Мамут, 
владелец холдинга Rambler & Co, 
в который входит издание. До на-
значения на пост главного редак-
тора Алексеева возглавляла в ре-
дакции отдел бизнеса. В «Газете.
Ru» она работает более 10 лет. Три 

собеседника РБК в редакции свя-
зывают назначение Алексеевой с 
ее «хорошими отношениями» с 
Мамутом.

«17 лет назад «Газету» чита-
ли только на компьютере, сей-
час треть аудитории читает нас 
с экранов мобильных устройств. 
В недалеком будущем мы будем 
сообщать самую свежую и акту-

альную информацию, применяя 
новые технологии. Уверена, что 
эту digital-революцию мы не-
пременно возглавим», — при-
водит слова Алексеевой агент-
ство RNS.

Алексеева сменила на посту 
главного редактора Светлану Ба-
баеву, об уходе которой утром 
сообщил Rambler & Сo. Бабаева 

возглавляла издание с  сентября 
2013 года. До этого была редак-
тором отдела политики в «Изве-
стиях» и курировала корпункты 
«РИА Новости» в Великобритании 
и США.

В сообщении Rambler & Co от-
мечалось, что Бабаева покинула 
свой пост в связи с истечением 
срока действия контракта. При 
этом четыре источника РБК в ре-
дакции «Газеты.Ru» рассказали, 
что речь идет «об отставке» и для 
самой Бабаевой решение акци-
онера стало «неожиданностью». 
О своем уходе Бабаева объявила 
редакции утром 5 июля, расска-
зал один из собеседников РБК.  Он 
уточнил, что в тот момент Бабае-
ва не знала причин своего уволь-
нения   .

Бабаева и Алексеева на момент 
публикации не ответили на запро-
сы РБК.

Холдинг Rambler & Сo был 
создан в результате объедине-
ния медиаактивов бизнесменов 
Владимира Потанина и Алексан-
дра Мамута: они владеют струк-

МЕДИА

ФСБ на «Эхе Москвы»

По делу о статье
5 июля главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы» 
Алексей Венедиктов написал в 
Twitter, что в редакцию пришли 
сотрудники ФСБ. По словам Ве-
недиктова, главред сайта «Эха 
Москвы» Виталий Рувинский 
вызван на допрос. Первый за-
меститель главного редактора 
«Эха» Владимир Варфоломеев в 
беседе с РБК сказал, что в пер-
вой половине июля несколько 

сотрудников интернет-издания 
получили повестку на допрос 
в ФСБ. Допрос Рувинского, как 
писал Венедиктов в Twitter, 
пройдет 7 июля. В беседе с РБК 
Рувинский подтвердил, что по 
делу ему присвоен статус свиде-
теля. По словам источника РБК в 
спецслужбе, визит сотрудников 
ФСБ в редакцию радиостанции 
был связан с делом о статье 
Пионтковского «Бомба, готовая 
взорваться». В феврале Гене-

ральная прокуратура нашла в 
ней признаки экстремизма.

Выемка переписки
В сообщении ФСБ уточняется, 
что выемка электронной почто-
вой переписки в редакции сайта 
радиостанции «Эхо Москвы» 
производилась в рамках рассле-
дования уголовного дела по фак-
ту публикации на сайте статьи, в 
которой содержались «призывы 
к осуществлению деятельности, 

направленной на нарушение 
территориальной целостности» 
России. Уголовное дело рассле-
дуется по признакам преступле-
ния, предусмотренного ст.280.1 
(публичные призывы к осущест-
влению действий, направленных 
на нарушение территориальной 
целостности Российской Феде-
рации) и ст.282 (возбуждение 
ненависти либо вражды, а равно 
унижение человеческого досто-
инства) УК России.
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Главная претензия российских правообладателей к РАО — «недостаточная прозрачность»
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Как это сделать

АСКАР РАХИМБЕРДИЕВ,
гендиректор и сооснователь сервиса «МойСклад»

Как отправить все налоги 
в «облака»

4 июля Владимир Путин под-
писал изменения в закон о кон-
трольно-кассовой технике. 
Уже через год кассы в России 
должны иметь доступ в ин-
тернет, а через два — все пред-
приниматели будут обязаны 
создавать онлайн-чеки.

БОЛЬШОЙ НАЛОГОВЫЙ БРАТ

Государство все больше и больше 
контролирует бизнес и торговлю. 
Это стало возможным с разработ-
кой и запуском государственных 
информационных систем в виде 
онлайн-сервисов. Например, сей-
час активно ведется подключение 
к системе ЕГАИС для контроля обо-
рота алкогольной продукции и к 
аналогичной системе — для изде-
лий из меха.

Следующий проект  — более 
масштабный, поскольку затронет 
абсолютно всех предпринимате-
лей. Через два года все кассы в Рос-
сии будут переведены на работу в 
онлайне.

Цель этой инициативы очевид-
на. Предприниматели часто пыта-
ются занизить свои продажи, что-
бы уменьшить налоговые платежи. 
Для борьбы с этим бизнес обяза-
ли использовать кассовую техни-
ку. В  нее встроено специальное 
устройство — ЭКЛЗ (криптографи-
чески защищенная память), кото-
рую почти невозможно взломать и 
в которой невозможно стереть или 
скорректировать данные. В этом 
накопителе фиксируются данные о 
продажах и выручке торговой точ-
ки. Налоговый инспектор в любой 
момент может приехать на про-
верку и сравнить данные из фи-
скальной памяти с реальной сум-
мой из денежного ящика.

Штрафы небольшие, а выезд-
ные проверки налоговой фактиче-
ски не окупаются. Именно поэтому 
государство ввело патентную си-
стему и ЕНВД: необходимо платить 
фиксированную сумму, которая 
рассчитывается на основе площади 
торгового зала или числа сотруд-
ников и не зависит от объема про-
даж. При этом можно не использо-
вать кассовую технику, поскольку 
государство гарантированно полу-
чит хоть что-то. Перевод касс в он-
лайн значительно повышает соби-
раемость налогов. Например, после 
введения в 2004 году аналогичной 
системы в Южной Корее собирае-
мость налогов выросла в 2,5 раза.

В 2014 году Федеральная нало-
говая служба запустила экспери-
мент в четырех регионах России — 
в Москве, Московской области, 

Татарстане и Калужской области. 
ФНС сделала «облако» и открыла 
для него публичные программные 
интерфейсы. Чтобы участвовать, 
необходимо было использовать 
любое ПО, которое бы передава-
ло в это «облако» чеки в электрон-
ном виде. Революционность экс-
перимента заключалась в том, что 
кассовая техника становилась не-
нужной. В качестве кассы можно 
было использовать любой ноутбук, 
планшет или смартфон.

Эксперимент прошел успешно: 
было пробито более 17 млн чеков. 
Разработка законопроекта о пере-
ходе на онлайн-кассы продолжи-
лась, но на этом этапе произошла 
трансформация — носитель фи-
скальной памяти остался обяза-
тельным элементом кассовой тех-
ники. Вместо замены устаревших 
касс компьютерами и телефонами 
будет использоваться комбинация 
«облака» и кассового устройства.

Онлайн-касса, в которой уста-
новлен фискальный накопитель 
(по сути, привычная ЭКЛЗ), будет 
передавать данные не напрямую в 
налоговую, а оператору фискаль-
ных данных (ОФД). Функции ОФД 
очень схожи с приемом электрон-
ной отчетности. Скорее всего, та-
кие операторы («Такском», «Тен-
зор» и прочие) составят основное 
число ОФД. Вместе с тем на рын-
ке появятся новые игроки, на днях 
о запуске ОФД объявил «Яндекс».

ТАЙМЛАЙН ПРОЕКТА

1 сентября 2016 года. Закон начи-
нает работать. К этому времени 
ФНС опубликует список лицен-
зированных ОФД и касс нового 
поколения. На этом этапе ново-
введения будут добровольными — 
работающие бизнесы могут ничего 
не менять.

1 февраля 2017 года. Произво-
дители ККТ перестают торговать 
кассами старого образца, а пред-
приниматели смогут ставить на 
учет в налоговой только новые он-
лайн-кассы.

«В 2014 году Федеральная налоговая служба 
запустила эксперимент в четырех регионах 
России — в Москве, Московской области, 
Татарстане и Калужской области. ФНС 
сделала «облако» и открыла для него публичные 
программные интерфейсы. Эксперимент прошел 
успешно: было пробито более 17 млн чеков»

Меньше иностранного

Что предлагает Игорь Крутой
Композитор Игорь Крутой при-
звал принять закон, который 
ограничит процент иностран-
ных исполнителей в эфирах 
российских радиостанций. 
«Нужно принять закон, кото-
рый ограничит прокручивание 
на радио иностранных испол-
нителей», — заявил компози-
тор на молодежном форуме 
«Таврида» в Крыму. Подобные 
ограничения позволят попасть 
в эфиры молодым и талантли-
вым российским музыкантам, 
а также увеличить количество 
песен классических эстрадных 
исполнителей, считает Крутой, 
ссылаясь на опыт француз-
ских радиостанций.

Что предлагали депутаты
Ранее ограничить исполнение 
иностранных песен в эфире 
российских радиостанций 
предлагали депутаты Госдумы. 
В декабре 2014 года депутат 
от ЛДПР Алексей Диденко за-

явил, что подготовил законо-
проект, который ограничивает 
использование иностранных 
языков в музыкальных ком-
позициях в эфире телевиде-
ния и радиовещания до 15%. 
Парламентарий отмечал, что 
исключение будет сделано 
только для языков стран, 
входивших в состав СССР. 
За нарушение этих правил 
Диденко предлагал ввести 
штраф на сумму до 100 тыс. 
руб. Однако законопроект в 
Госдуму до сих пор не внесен. 
До Диденко о необходимости 
подобных ограничений гово-
рил и лидер ЛДПР Владимир 
Жириновский. В 2010 году он 
внес законопроект, по которо-
му не менее 60% музыкальных 
произведений в эфире радио 
и ТВ должно быть на русском 
языке или на языках прожива-
ющих в России народов. Почти 
за шесть лет депутаты так и 
не рассмотрели законопроект 
Жириновского.

воката Дениса Балуева, его под-
защитный готов сотрудничать со 
следствием.

За Федотова заступился кино-
режиссер, президент совета Рос-
сийского союза правообладателей 
(РСП) Никита Михалков. Он сооб-
щил, что готов ходатайствовать о 
смягчении меры пресечения главе 
РАО. При этом режиссер подчерки-
вал, что нужно разделять личные и 
рабочие отношения с Федотовым: 
Михалков является крестным от-
цом сына гендиректора РАО, но не 
имеет никакого отношения к рабо-
те организации.

1 июля 15 членов авторско-
го совета РАО направили пись-

мо в Генпрокуратуру и МВД, в 
котором попросили проверить 
законность и обоснованность 
ареста Федотова. Члены РАО зая-
вили, что средства, из-за которых 
были начаты следственные дей-
ствия, уже частично возвраще-
ны на счета организации, а пол-
ная сумма поступит в ближайшее 
время. Представитель Минкуль-
туры в конце июня говорил, что 
обыски в обществе «не являются 
основанием для отзыва аккреди-
тации». 

При участии 
Елизаветы Архангельской, 
Алены Сухаревской

КАК ЭТО СДЕЛАТЬ

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Как это сделать», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

1 июля 2017 года. Все старые 
кассы нужно будет заменить на он-
лайн-кассы или проапгрейдить. Это 
затронет примерно 1,2 млн касс.

Самое интересное начнется с 
1 июля 2018 года, когда все, кто ра-
ботает на патенте и ЕНВД, должны 
будут начать использовать кассо-
вую технику. Сейчас они не обя-
заны иметь кассовые аппараты и 
могут печатать чеки на обычном 
принтере или выписывать их от 
руки. На данный момент насчиты-
вается около 1,8 млн таких торго-
вых точек. Через два года им всем 
придется купить кассовое устрой-
ство. Для мобильного использова-
ния, скорее всего, станут популяр-
ными интегрированные решения 
из недорогого планшета, фискаль-
ного накопителя и принтера чеков.

ПОСЛЕДСТВИЯ

Предпринимателям придется либо 
делать апгрейд фискальных реги-
страторов, либо покупать новые. 
Пока недоступны точные циф-
ры стоимости такого обновления, 
но, по оценкам производителей 
ККТ, апгрейд обойдется от 5 тыс. 
руб. до 10 тыс. руб. Подключение к 
ОФД обойдется примерно в 3 тыс. 
руб. в год. Фактически это заменит 
обязательное сейчас заключение 

договора с центром техническо-
го обслуживания со средней стои-
мостью от 5 тыс. руб. в год. За эти 
деньги предприниматель получит 
полноценную кассу нового поко-
ления с возможностью передачи 
чеков онлайн.

Больше усилий придется при-
ложить тем, кто записывал прода-
жи в тетрадку, не используя авто-
матизацию. Теперь по требованию 
покупателя продавец будет обязан 
отправить по e-mail чек. Для это-
го на точке продаж придется уста-
новить и подключить к интерне-
ту специализированное ПО. Для 
производителей ПО это откры-
вает огромный новый рынок, так 
как примерно 2 млн торговых то-
чек будут вынуждены автоматизи-
роваться.

В перспективе ФНС сможет сни-
зить свои издержки на проведение 
проверок. Получая данные по всем 
продажам во всех регионах, нало-
говая сможет автоматически вы-
являть торговые точки, показа-
тели которых сильно отличаются 
от типичных, и целенаправленно 
проверять именно их. По оценке 
правительства, бюджет может до-
получить до 200 млрд руб. В даль-
нейшем вполне возможен и отказ 
от ЕНВД — обязательство всех без 
исключения предпринимателей 
использовать кассы выглядит как 
первый шаг на этом пути.

турой на паритетных началах, 
управлением занимается Мамут. 
По итогам мая 2016 года «Газета.
Ru» была вторым по посещаемо-
сти интернет-изданием в соста-
ве Rambler & Сo: аудитория сай-
та составила 7,9 млн человек (без 
учета мобильного трафика), по 
данным TNS Web Index. Для срав-
нения: в мае 2015 года аудито-
рия издания составляла 10,2 млн 
уникальных пользователей, в мае 
2014-го — 9,9 млн.

Помимо «Газеты.Ru» в хол-
динг входят издания Lenta.ru, 
«Секрет фирмы», «Афиша», но-
востное агентство RNS, спортив-
ный портал «Чемпионат.com», 
блог-платформа LiveJournal и др. 
Совокупная месячная аудитория 
всех порталов холдинга — 36 млн 
уникальных пользователей. 

При участии Елизаветы 
Антоновой, Елизаветы Сурначевой, 
Полины Русяевой

Кадровый вопрос

В марте 2014 года кадровые из-
менения произошли в Lenta.ru: 
по решению Мамута пост глав-
ного редактора покинула Галина 
Тимченко. В интернет-издании 
она работала с момента основа-
ния в 1999 году и возглавляла 
его 10 лет. В день увольнения 
Тимченко Роскомнадзор вынес 
изданию предупреждение за пу-
бликацию интервью с одним из 
лидеров запрещенной в России 
организации «Правый сектор» 
Андреем Тарасенко. Преду-
преждение ведомство вынесло 
из-за содержащейся в тексте ги-

перссылки на статью основателя 
«Правого сектора» Дмитрия Яро-
ша. Место Тимченко занял быв-
ший главный редактор газеты 
«Взгляд» Алексей Гореславский. 
Однако в феврале 2016 года 
Гореславского на должности 
главреда Lenta.ru сменил Алек-
сандр Белоновский. До прихода 
в Lenta.ru Белоновский 13 лет 
работал в РБК: прошел путь от 
начальника отдела до заместите-
ля гендиректора холдинга. Горес-
лавский сейчас занимает пост 
исполнительного директора по 
медиа холдинга Rambler & Co.
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Мнение о доверии к сетевой репутации

Западные компании вложат $37 млрд в Тенгизское месторождение

Инвесторы вернулись к баррелю
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Chevron и ее партнеры офи-
циально объявили о наме-
рении вложить $36,8 млрд 
в увеличение добычи нефти 
на Тенгизском месторо-
ждении в Казахстане. Этот 
проект станет крупнейшим 
с начала периода низких не-
фтяных цен.

Chevron, ExxonMobil и их партне-
ры по разработке месторождения 
Тенгиз в  Казахстане инвести-
руют $36,8 млрд в  увеличение 
нефтедобычи, следует из заяв-
ления на  сайте Chevron. Ком-
пании вложат $27,1 млрд в обо-
рудование, $3,5 млрд — в новые 
скважины, а $6,2 млрд заложат 
на непредвиденные расходы.

Это крупнейшие инвестиции 
в добычу нефти после обвала не-
фтяных цен два года назад, пи-
шет The Wall Street Journal (WSJ). 
«Этот момент является прекрас-
ным временем для  инвести-
ций», — заявил изданию руково-
дитель подразделений Chevron 
в Евразии и на Ближнем Востоке 
Тодд Леви. По словам старшего 
вице-президента Chevron по раз-
ведке и добыче Джея Джонсона, 
инвестиционный план был осно-
ван на том, что ранее уже было 
проведено успешное расшире-
ние Тенгизского месторождения 
(Chevron и  ее партнеры, среди 
которых есть и российский ЛУ-
КОЙЛ, ранее уже вложили в про-
ект порядка $37 млрд).

На прошлой неделе в презен-
тации Chevron сообщала, что ре-
шение о  расширении проек-
та в  Казахстане будет принято 

«в середине 2016 года». Согласно 
презентации компании, в рам-
ках проекта построен лагерь 
для 4,5 тыс. строителей.

Инвестиции в  Тенгизское 
месторождение знаменуют со-
бой «точку перегиба тренда», 

заявил WSJ старший нефтя-
ной аналитик инвестицион-
ной компании Jefferies Джейсон 
Гэммел. Он отмечает, что  это 
первый инвестиционный про-
ект в нефтяной промышленно-
сти в этом году объемом более 

Инвестиции в Тенгизское месторождение 
знаменуют собой «точку перегиба тренда».  
Это первый инвестиционный проект 
в нефтяной промышленности в этом году 
объемом более $10 млрд

НЕФТЬ

Российские нефтегазовые компании за пять месяцев накопили на счетах $8 млрд

Нефтяной денежный поток
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Свободный денежный поток 
у крупнейших российских 
нефтегазовых компаний в ян-
варе — мае 2016 года превы-
сил $8,3 млрд. Это произошло 
благодаря росту цен на нефть 
и налогам, которые пересма-
триваются с задержкой.

Российские нефтегазовые ком-
пании за  первые пять месяцев 
2016 года накопили $8,3 млрд 
(на 5,6% больше, чем годом ранее), 
причем большую часть — около 
$5 млрд чистого свободного де-
нежного потока — компании полу-
чили по итогам мая, следует из об-
зора Sberbank CIB, копия которого 
есть у РБК. Эта сумма учитывает 
ежемесячные выплаты по долгам 
и расходы на дивиденды, поясняет 

аналитик Sberbank CIB Искандер 
Луцко. Sberbank CIB рассчитывает 
свободный денежный поток на ос-
нове данных по добыче и экспор-
ту нефти, нефтепродуктов и газа, 
а также расходов компаний, гово-
рит Луцко.

«Значительный рост свобод-
ного денежного потока в мае был 
следствием совокупности факто-
ров: удорожания нефти, отстава-
ния по темпам роста денежных 
расходов (экспортных пошлин 
и  НДПИ), а  также того факта, 
что рубль по своей динамике усту-
пал растущей цене на нефть», — 
говорится в обзоре. После январ-
ских минимумов в $27 за баррель 
в  мае цены достигли отметки 
$50 за баррель, а экспортные по-
шлины рассчитываются исходя 
из  средней цены предыдущего 
месяца.

Основная причина недавнего 
роста выручки нефтегазового сек-
тора — увеличение экспорта неф-
ти, который в мае достиг нового 
максимума, говорится в  обзоре. 
Благодаря этому по  итогам пер-

вого полугодия 2016 года россий-
ские компании нарастили экспорт 
на 4,9%, до 5,55 млн барр. в сутки.

Крупнейшие нефтегазовые 
компании не  раскрывают пока-
затель свободного денежного по-
тока за  январь — май 2016 года. 
Но  по  итогам первого квартала 

у двух крупнейших компаний, «Ро-
снефти» и ЛУКОЙЛа, этот показа-
тель составил $1,5 млрд и 36 млрд 
руб. ($0,48 млрд) соответственно.

Уже в июне-июле Sberbank CIB 
ожидает «значительного» замедле-

ния темпа роста свободного денеж-
ного потока, потому что эффект от-
ставания налогов ослабеет на фоне 
стабилизации средней цены 
на  нефть на  уровне $50 и  ниже 
(на 17:00 мск вторника Brent сто-
ила $48,56 за баррель), говорится 
в обзоре. Более того, на июль при-

ходится основная выплата годовых 
дивидендов, поэтому в этом меся-
це чистый денежный поток, скорее 
всего, будет «существенно» отрица-
тельным, сказал РБК Луцко. По его 
оценкам, в июле нефтегазовые ком-
пании выплатят в виде дивидендов 
около 494 млрд руб. ($8 млрд). Это 
более 66% всех выплат в июле, до-
бавляет он. Еще 13,8% дивидендов 
придется на телекоммуникацион-
ные компании, 10,9% — на основ-
ные материалы и т. д.

В связи с высокими дивиденд-
ными и  налоговыми выплатами 
Sberbank СIB ожидает роста спро-
са на рубли. Этот дополнительный 
спрос благоприятно скажется на рос-
сийской валюте, говорится в обзо-
ре: курс доллара может опуститься 
до 63,5 руб. и ниже (на 6 июля ЦБ 
повысил курс доллара с 63,68 руб./
долл. до 64,27 руб./долл.). 

Крупнейшие нефтегазовые компании 
не раскрывают показатель свободного 
денежного потока за январь — май 2016 года. 
Но по итогам первого квартала у двух 
крупнейших компаний, «Роснефти» и ЛУКОЙЛа, 

НЕФТЬ

Тенгизское месторождение  является одним из самых глубоких нефтяных месторождений в мире.  
Объем добычи с нового месторождения будет эквивалентен объему нефти, добываемому Ливией 
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Мнение о доверии к сетевой репутации

МНЕНИЕ

АЛЕКСЕЙ ЛАЗОРЕНКО,
руководитель BlaBlaCar в России и на Украине

Как новые отношения 
между людьми меняют 
лицо бизнеса

Сервисы эпохи экономики 
совместного потребления 
основаны на принципах само-
регулирующегося сообщества, 
основа которого — взаимные 
рейтинги и отзывы.

Не столь важно, что на самом деле 
двигает прогрессом — лень или за-
висть. Чаще всего прогресс влияет 
на  вещи, которые окружают че-
ловека (колесо, вилка, карандаш). 
Если же прогресс затрагивает вза-
имодействие людей друг с другом, 
то это каждый раз революционная 
веха в истории homo sapience.

Например, письменность — по-
тому что позволила «зафиксиро-
вать» мысль. Печатный станок Гу-
тенберга  — сделал образование 
массовым. Телефон — убрал время 
и дистанцию как барьеры для ком-
муникации. Интернет — объеди-
нил человечество. Социальные 
сети  — разделили теорию семи 
рукопожатий на два… Что дальше?

ДОВЕРИЕ К НЕЗНАКОМЦАМ

Пожалуй, никогда прежде у  че-
ловека не  было возможности 
изменить принципы формиро-

вания «доверия» между людьми. 
Ключевые факторы, без которых 
до  сих пор практически нельзя 
было довериться человеку, следу-
ющие: время (требуется провести 
несколько контактов с субъектом, 
чтобы определить степень доверия 
к нему), территориальная близость 
и  посредничество через третье 
лицо, являющееся авторитетом 
для обоих субъектов.

Развитие информационных 
технологий, появление социаль-
ных сетей, становление эконо-
мики совместного потребления 
послужили основой для  эрозии 
установившихся испокон веков 
принципов формирования дове-
рия между людьми. Когда-то теле-
фон стер границы между людьми, 
и мир изменился навсегда. Сегод-
ня для  формирования доверия 
больше не нужны время, расстоя-
ния и посредничество. И мир боль-
ше не будет таким, как прежде.

Поясню на примере. Верх до-
верия — это позволить незнаком-
цу, иностранцу, иноверцу остаться 
на ночь у вас в доме. Еще десять лет 
назад это было практически не-
возможно. Люди, которые на та-
кое шли, были либо «святой про-

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: предоставлено пресс-службой

стотой», либо убежденно верили 
в  честность рода человеческого. 
Скажем прямо, таких было немно-
го. Тем более среди горожан. Се-
годня — сплошь и рядом. Тем более 
среди горожан. Пример, сервисы 
типа Airbnb или Couchserfi ng. То же 
самое касается междугородных ав-
томобильных поездок с попутчи-
ками. Да, автостоп не вчера родил-
ся, но мейнстримовым движением 
он не был никогда. А как насчет 
дать денег в долг человеку, кото-
рого вы в глаза не видели? (Zopa). 
А ведь можно еще сдать личный 
гараж (JustPark), пригласить ино-
странцев в дом на ужин, который 
они оплатят (Meal Sharing), в кон-
це концов, сдать в  аренду свою 
дрель без страха, что ее украдут 
или сломают и не возместят ущерб 
(Rentmania). Откуда столько дове-
рия к незнакомым людям?

ПРОЗРАЧНОЕ «Я»

Сервисы эпохи экономики со-
вместного потребления, в которую 
мы летим со скоростью лавины, ос-
нованы на принципах саморегули-
рующегося сообщества, где взаим-
ные рейтинги и отзывы — основа 
основ. Эти сервисы представляют 
собой онлайн-платформы, на ко-
торых каждый верифицирован-
ный пользователь нарабатывает 
себе так называемую онлайн-ре-
путацию, что-то вроде кредитной 
истории. Репутация складывается 
из разных факторов, но главное, 
повторюсь, отзывы от других поль-
зователей. Одного взгляда на рей-
тинг или оценку зарегистрирован-
ного на данном сервисе человека 
достаточно, чтобы вы знали — до-
верять ему или нет. Что угодно — 
место в салоне автомобиля, ноч-
лег в собственном доме, деньги, 
дрель… Раньше такое нельзя было 
даже представить.

Недавно BlaBlaCar совмест-
но с профессором бизнес-школы 
Леонарда  Н.  Штерна (Нью-Йорк) 
Аруном Сундарараджаном, при-
знанным экспертом экономики 
современного потребления, про-

вел международное исследование, 
чтобы найти подтверждение про-
исходящей трансформации до-
верия между людьми в эпоху ин-
тернета. Были опрошены более 
18 тыс. человек в 11 европейских 
странах, включая Россию. Оказа-
лось, что люди, которые хоть раз 
воспользовались сервисами эконо-
мики совместного потребления, до-
веряют человеку из интернета (с от-
зывами, заполненным профилем, 
ссылкой на социальные сети, фо-
тографией и т. д.) больше, чем кол-
легам или  соседям (80% против 
60 и 49% соответственно). И поч-
ти так же как членам своей семьи 
(93%) или близким друзьям (91%).

Такая степень доверия к незна-
комцу из интернета стала возмож-
ной только благодаря важности, 
которую обрела онлайн-репу-
тация. Граница между физиче-
ским и виртуальным «я» стирает-
ся. Быть активным пользователем 
интернета и при этом оставаться 
инкогнито стало неудобно, если 
не сказать невозможно. Сегодня 
все в интернете подчинено идее 
верификации и  идентификации 
личности: через социальные сети, 
банковские реквизиты, так назы-
ваемый ID-check и т. д.

Еще  один пример, чтобы 
не быть голословным. Сегодня сер-
висом BlaBlaCar пользуются 30 млн 
человек. 10 млн из них несколько 
раз в год садятся в салон к незна-
комым людям и совершают меж-
дугородную поездку длиной не-
сколько сотен километров. То есть 
столько людей разного пола, воз-
раста, социального достатка и т. д. 
доверяют свой комфорт и личное 
пространство людям, с которыми 
несколькими часами ранее спи-
сались (познакомились) на сайте. 
Еще никогда прежде доверие к не-
знакомцам в обществе не оказыва-
лось на таком беспрецедентно вы-
соком уровне.

$10 млрд. За время падения не-
фтяных цен с  $115 за  баррель 
в середине 2014 года до $27 в ян-
варе 2016 года крупные нефтя-
ные компании были вынужде-
ны урезать издержки, сокращая 
персонал и отказываясь от ин-
вестиций в  новые проекты. 
За  три года ExxonMobil сокра-
тила затраты на разведку и до-
бычу с  $42,5 млрд в  2013 году 
до  $23 млрд в  2016-м, Chevron 
за тот же период сократила ка-
питальные затраты с $41,9 млрд 
до $25 млрд. По подсчетам Wood 
Mackenzie на  середину июня 
2016 года, общий объем сокра-
щения затрат на апстрим соста-
вит $1 трлн.

Тенгизское месторождение 
было открыто в 1979 году и яв-
ляется одним из  самых глубо-
ких нефтяных месторождений 
в мире. Как отмечал Bloomberg, 
объем добычи с  нового место-
рождения будет эквивалентен 
объему нефти, добываемому 
Ливией. Суточная добыча неф-
ти на месторождении в 2015 году 
составляла 595 тыс. барр. Расши-
рение проекта позволит увели-
чить добычу на  250–300 тыс. 
барр. в день.

В  мае министр энергетики 
Казахстана Канат Бозумбаев го-
ворил в интервью WSJ, что про-
ект поможет создать в  стране 
24 тыс. рабочих мест. Бозумба-
ев рассказывал, что  гендирек-
тор Chevron посещал Казахстан, 
где обсуждал проект с руковод-
ством страны. 5 июля Бозумбаев 
заявил, что расширение проек-
та в Казахстане принесет около 
$120 млрд дополнительных на-
логовых поступлений.

Разработку нефти на Тенгиз-
ском месторождении, а  также 
на  Королевском месторожде-
нии в Казахстане ведет компа-
ния «Тенгизшевройл». Chevron 
принадлежит крупнейшая доля 
в компании (50%), ExxonMobil — 
25%, казахстанской госкомпании 
«Казмунайгаз» — 20%, еще 5% — 
у «дочки» ЛУКОЙЛа Lukarco. 
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Как банки будут взыскивать долги через нотариусов

Расплата без суда
ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

На подписи у президента на-
ходится законопроект по вне-
судебному взысканию долгов. 
Что ждать от нового закона 
заемщикам?

29 июня Совет Федерации одобрил 
законопроект, по которому банки 
могут взыскивать деньги с долж-
ников без суда, обращаясь напря-
мую к судебным приставам. Речь 
идет о проекте, который вносит 
поправки в несколько законов, в 
том числе в «Основы законода-
тельства РФ о нотариате», закон 
«О несостоятельности (банкрот-
стве)» и т.д.

По этим поправкам, вместо того 
чтобы идти в суд, банк сможет об-
ратиться к нотариусу и получить 
у него так называемую исполни-
тельную надпись. «Исполнитель-
ная надпись приравнивается к 
исполнительному документу,  — 
поясняет партнер коллегии адво-
катов «Барщевский и партнеры» 
Павел Хлюстов. — То есть факти-
чески заменяет банку документ, 
который раньше он мог получить 
лишь после вступления в силу ре-
шения суда».

УСКОРЕННАЯ ПРОЦЕДУРА

Чтобы получить эту надпись, в но-
вые кредитные договоры должны 
быть включены соответствующие 
положения. Юристы считают, что 
этот закон сильно облегчит жизнь 
банкам. «У них множество невоз-
вратных кредитов, и ходить с каж-
дым из них в суд затратно и тяже-
ло, — говорит партнер компании 
«Юков и партнеры» Светлана Тар-
нопольская. — А здесь пришел к 
нотариусу, получил на основе не-
хитрого количества документов 
надпись и пошел к судебному при-
ставу».

Хлюстов предполагает, что если 
заемщик не согласится на подпи-
сание кредитного договора, со-
держащего такое условие, веро-
ятность получения кредита будет 
стремиться к нулю. «Это, конечно, 
сокращает свободу выбора для за-
емщиков и негативно влияет на 
их правовое положение», — счи-
тает Хлюстов. Исключение сдела-
но для кредитов сроком более двух 
лет и займов МФО. По ним, как и 
прежде, кредиторам придется об-
ращаться в суд.

Нынешним должникам взыска-
ние долгов по упрощенной проце-

дуре не грозит. Во всяком случае, 
тем, у кого в кредитных договорах 
не содержится условие о возмож-
ности взыскания на основании ис-
полнительной надписи нотариуса. 
«Ранее такие условия в кредитные 
договоры никто не включал», — 
уверен Хлюстов. По его словам, 
банк вправе предложить заем-
щику подписать дополнительное 
соглашение к уже действующему 

кредитному договору, но заемщик 
этого делать не обязан.

МИНУСЫ...

Сейчас при возникновении се-
рьезных просрочек банки пода-
ют на заемщиков в суд и зависят 
от долгой процедуры рассмотре-
ния иска. При этом в большинстве 
своем суды принимают решения в 
пользу банков. По судебной стати-
стике, в 2015 году суды рассмотре-
ли более 2,5 млн дел по взысканию 
долгов по займам и кредитам, бо-
лее 99% требований было удовлет-

ворено. «Средний срок от подачи 
иска до получения исполнитель-
ного листа составляет от полугода 
до года», — рассказывает адвокат 
юридического сервиса CorpLaw.
Pro Юлия Михальчук. У нотариуса 
этот вопрос может решиться в те-
чение нескольких дней, добавляет 
Тарнопольская.

По мнению Тарнопольской, по-
правки — это попытка разгрузить 
судебную систему. «Этот закон на-
правлен также на разгрузку судов 
и, возможно, даже уменьшит ко-
личество дел о банкротстве»,  — 
соглашается с ней Михальчук. Не-
смотря на ускоренную процедуру, 
заемщик, по законопроекту, дол-
жен будет получить два уведомле-
ния: о наличии долга за две недели 
до обращения банка к нотариусу и 
от самого нотариуса — о том, что 
банк получил право взыскания 
долга через приставов.

Новый порядок взыскания дол-
гов по кредитам может создать 
много практических сложностей 
для той небольшой доли заемщи-
ков, которые до этого выигрыва-
ли в судах, говорят юристы. На-
пример, если должник будет не 
согласен с суммой, которую тре-
бует банк через приставов. Не-
приятная ситуация может также 
возникнуть, если кредит на че-
ловека оформят мошенники, а на 
руках у приставов уже будет ис-
полнительная надпись. На таких 
заемщиков фактически перекла-

дывается инициатива длительных 
судебных разбирательств. «Веро-
ятно, должник будет идти в суд и 
оспаривать исполнительную над-
пись», — предполагает Тарнополь-
ская.

...И ПЛЮСЫ ДЛЯ ЗАЕМЩИКОВ

В законопроекте есть и положи-
тельные для должников момен-
ты: по ускоренной процедуре 
банк не сможет взыскать неу-

стойку — только основной долг и 
проценты. Кроме того, правила 
о внесудебном взыскании через 
нотариусов распространяются не 
только на банки. «Граждане также 
могут включить подобную оговор-
ку в договор займа или, например, 
купли-продажи недвижимости», — 
рассказывает Михальчук.

По словам юристов и банкиров, 
многое в дальнейшем будет зави-
сеть от того, как новая норма будет 
применяться на практике. Дирек-
тор департамента правового обе-
спечения банка «Хоум Кредит» 
Александр Гонтаренко говорит, 
что сегодня довольно трудно оце-
нить влияние этого нововведения 
на бизнес. «В любом случае нужно 
будет оценивать тот или иной путь 
решения спорных вопросов, исхо-
дя из его эффективности и целесо-
образности применения в каждом 
конкретном случае», — говорит он.

Заместитель председателя 
правления Азиатско-Тихоокеан-
ского банка Вячеслав Андрюшкин 
не видит здесь существенного уже-
сточения позиции по отношению 
к просрочившим платежи заемщи-
кам. «Нотариус будет действовать 
точно так же, как и суд, — считает 
он. — Здесь идет речь об ускорении 
процедуры, но доказательная база 
будет примерно такой же. Произ-
вола по отношению к клиенту быть 
не должно», — уверяет он.

Финансовый омбудсмен Павел 
Медведев при этом считает, что 
закон потенциально ставит бан-
ки и граждан в неравное положе-
ние. Если заемщик не согласен с 
решением нотариуса, единствен-
ное, что он сможет сделать, — это 
подать иск в суд, в то время как у 
банков теперь нет такой обязанно-
сти. «Власти мечутся из стороны в 
сторону. Сначала проклинают кол-
лекторов и создают соответству-
ющий закон. Потом соображают, 
что, если люди перестанут пла-
тить, это не выход. И появляется 
досудебное взыскание собствен-
ности». 

Несмотря на ускоренную процедуру, заемщик, 
по законопроекту, должен будет получить два 
уведомления: о наличии долга за две недели 
до обращения банка к нотариусу и от самого 
нотариуса — о том, что банк получил право 
взыскания долга через приставов 
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